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Ледяного дождя 
в городе не будет 

«Лучезарный ангел» вернет 
зрителям доброе кино

 ■ АНДРЕЙ КОЦ
 ■ a.kots@vmdaily.ru

Вчера в столице выпали 
осадки в виде дождя. 
Осадки тают, попадая на 
дорожное полотно. Тем 

не менее после снижения тем-
пературы они могут начать за-
мерзать.
— Я бы не стал называть погод-
ное явление, которое мы на-
блюдаем, ледяным дождем, — 
рассказал «Вечерке» началь-
ник ситуационного центра 
Росгидромета Юрий Вара-
кин. — Имеют место быть пе-
реохлажденные осадки в виде 
мокрого снега и снега с до-
ждем. Ситуации, которую мы 
наблюдали зимой 2010 года, 
можно не опасаться. Сейчас 
процесс идет быстрее, чем тог-
да. Это не многочасовой про-
цесс выпадения осадков. Мы 
не ожидаем сильного налипа-

ния льда на деревья и объекты 
инфраструктуры. Но гололеди-
ца будет.
На дорогах столицы работает 
коммунальная техника. До-
рожное полотно обрабатыва-
ется жидкими и твердыми 
противогололедными реаген-
тами.
Столичное МЧС предупредило 
жителей, что непогода может 
стать причиной обрушения 
легких и ветхих конструкций, 
а также рекламных щитов. 
В конце декабря 2010 года ледя-
ной дождь в Москве и Подмо-
сковье оборвал линии электро-
передачи. Более 400 тысяч жи-
телей остались без электриче-
ства, а аэропорт «Домодедово» 
был полностью обесточен. 
В Москве пострадали 27 чело-
век, один погиб. Было повалено 
4,6 тысячи деревьев. На улицах 
столицы из-за гололеда 1350 че-
ловек получили травмы. 

 ■ НАТАЛЬЯ БОБРОВА
 ■ natalia.bobrova@vmdaily.ru

Завтра в Киноцентре на 
Красной Пресне откры-
вается кинофестиваль 
«Лучезарный ангел». Его 

духовный попечитель — Свя-
тейший Патриарх Московский 
и всея Руси Кирилл.
«Доброе кино возвращает-
ся» — так звучит девиз смотра, 
который пройдет в дни осен-
них школьных каникул.
Из 300 заявленных фильмов 
разных стран в конкурс отобра-
но 67 картин. Председатель 
жюри игрового кино — режис-
сер Владимир Хотиненко. 
Каждый день форума будет на-
сыщен событиями — показа-
ми конкурсной и внеконкурс-
ной программ, семинарами, 
творческими встречами, кру-
глыми столами и мастер-клас-
сами. Из нового — интерак-

тивный семинар для препода-
вателей школ и организаторов 
внеклассной работы. «Год рос-
сийской истории» отразится в 
тематическом показе «Кино 
как наша историческая па-
мять». В фойе Киноцентра бу-
дет развернута международ-
ная передвижная выставка 

детского художественного 
творчества «Божий мир глаза-
ми ребенка».
Конкурсная программа старту-
ет 4 ноября. Ее откроет карти-
на Натальи Беляускене «Если 
все». Героиня ленты — девуш-
ка по имени Саша, наполовину 
армянка, наполовину русская, 
дочь участника Арцахской во-
йны. Спустя годы она приезжа-
ет из Саратова в Армению, что-
бы посадить дерево на могиле 
отца-солдата.
— Я узнала Армению после 
знакомства с участниками Ка-
рабахской войны, — говорит 
Наталья Беляускене. — Меч-
таю, чтобы картина была пока-
зана в Азербайджане. Это ми-
ролюбивый фильм о людях, о 
человеческих судьбах...
Победителей смотра назовут 
8 ноября. По итогам опроса 
зрителей будет вручен «Приз 
зрительских симпатий».

Театр механических 
зверей и автопарковки 
появятся в зоопарке 
после масштабной 
реконструкции  ➔ СТР. 3

Хорды нам помогут: 
на метро теперь 
можно будет ездить 
не по веткам и линиям, 
а по маршрутам  ➔ СТР. 4

Худрук театра 
«Геликон-опера» 
Дмитрий Бертман:
С удовольствием стал 
бы таксистом!  ➔ СТР. 7
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АГРЕССИЯ 
ПРОТИВ 
ПОЛИЦИИ
Все чаще граждане 
вступают в конфликт 
со стражами порядка. 
Кто из полицейских чаще 
оказывается под ударом 
и чем это обусловлено

ЗАВТРАЗДОРОВЬЕ

Рамазан Рамазанов, «Анну Семенович запретили к показу» 
(28.06.12) ● Владислав Протопопов, Олеся Голубко, «На террито-
рии Сретенского монастыря работал салон интимных услуг» 
(29.10.12) ● Ольга Хотимская, «Автоугонщик пытался уйти от поли-
цейских вплавь» (29.10.12)

ИНТЕРНЕТРЕЙТИНГ АВТОРОВ ВМ

ДЕЛОВЫЕ НОВОСТИ

c Тимуром
ВалеевымВалеевым

Президент дал 
три месяца 
на подготовку 
закона 
о транзите

СТР. 2

Вчера на совещании по внедрению инноваций в строительство 
премьер-министр Дмитрий Медведев подверг жесткой критике 
систему регулирования в области государственных стандартов 
и строительных норм и правил. Система, по словам премьера, со-
ответствует требованиям советской плановой экономики.
— Значит, регулирование неправильное, значит, не делаем то-
го, что нужно, — констатировал Медведев.
Кроме того, глава правительства жестко раскритиковал доклад 
нового министра регионального развития Игоря Слюняева. До-
клад был посвящен мерам стимулирования применения новых 
стройматериалов.

Грузия готова возобновить торговлю с Россией, вчера 
об этом заявил грузинский министр сельского хозяй-
ства Давид Кервалидзе после состоявшейся рабочей 
встречи с премьер-министром Бидзиной Иванишвили. 
По его словам, в Тбилиси готовы создать группу со-
трудничества с российской стороной, которая будет 
работать над возвращением вина, минеральных вод 
и сельхозпродукции на российский рынок. Поставки 
грузинской продукции в Россию были прерваны 
с 2006 года на фоне обострения грузинско-российских 
отношений.

Вице-премьер Ольга Голодец заявила, что вне Стра-
тегии развития пенсионной системы до 2030 года 
никаких изменений в пенсионном законодательстве 
не будет. Вице-премьер уточнила, что сейчас имеет-
ся два предложения, которые точно войдут в страте-
гию: первый вариант — снижение нормативного ста-
жа (до 35 лет), второй вариант — сохранение дей-
ствующего страхового периода выплаты.
— Сегодня он составляет 19 лет, в стратегии пред-
ложено его повысить до 21 года, — напомнила Го-
лодец.

С 1 ноября в обращение поступят две серебряные монеты 925-й 
пробы номиналом два рубля каждая из серии «Выдающиеся лич-
ности России». Они посвящены 270-летию со дня рождения госу-
дарственного деятеля А. И. Васильева и 150-летию со дня рожде-
ния художника М. В. Нестерова. Монеты изготовлены тиражом 
5 тысяч и 3 тысячи соответственно. 
Одновременно Центробанк выпустит в обращение золотую моне-
ту 999-й пробы номиналом 25 тысяч рублей из исторической се-
рии «200-летие победы России в Отечественной войне 1812 года». 
Монета изготовлена тиражом 50 штук. В ЦБ отмечают, что эта мо-
нета может быть использована для наличного платежа.

Дмитрий Медведев недоволен 
строительством

Стране могут вернуть 
боржоми и хванчкару

Работающих пенсионеров 
не лишат пенсии

Расплатиться в магазинах можно 
будет золотом

Столица добавила себе красоты: 
170 памятников культуры

 ■  АВГУСТИН СЕВЕРИН
 ■ a.severin@vmdaily.ru 

Памятники, расположен-
ные на присоединенных 
к столице территориях, 
окончательно будут пе-

реданы Москве.
До недавнего времени город 
занимался инвентаризацией 
вновь приобретенных объек-
тов культурного наследия. В 
общей сложности, как сообщи-
ли «Вечерке» в пресс-службе 
Департамента культурного на-
следия, Москва берет под охра-
ну около 170 памятников Но-
вой Москвы. Это не только ар-
хитектурные ансамбли, но и 
исторические и воинские не-
крополи, а также памятники 
садово-паркового искусства. 
Особенно много на террито-
рии новых округов археологи-
ческих памятников: курганов, 
городищ и селищ (остатков 
огороженных и неогорожен-
ных древних поселений).
На встрече главы Мосгорнасле-
дия и областного Минкульта 
расскажут, какие памятники 
стали московскими, в каком 
они состоянии, что нужно сде-
лать для их сохранения.

Ранее Александр Кибовский 
сообщал, что в Новой Москве 
расположено не менее 121 
объекта культурного наследия. 
Работа, проведенная специа-
листами в течение последних 
месяцев, позволила суще-
ственно расширить список.
Как отмечает в разговоре с 
«ВМ» председатель Высшего 
совета Всероссийского обще-
ства охраны памятников исто-
рии и культуры Галина Мала-
ничева, произошедшее поло-

жительно скажется на пере-
данных объектах. «Ведь для 
нас важны не только те памят-
ники, которые в центре Мо-
сквы, но и те, которые находят-
ся в спальных районах и на но-
вой территории, — заметила 
Маланичева. — Я думаю, что у 
московского правительства 
намного больше возможно-
стей для того, чтобы заняться 
сохранением и изучением 
культурного наследия столич-
ного региона».

Программу фестиваля открывает 
фильм Натальи Беляускене

Буквально за несколько 
дней на участке около 

Серебряного Бора было неза-
конно вырублено более трех 
тысяч деревьев. Ущерб, нане-
сенный городу, составил 
25 миллионов рублей. О том, 
как накажут виновных и как 
разыскивают тех, кто решил 
схитрить, в интервью «Вечер-
ней Москве» рассказал руко-
водитель Департамента при-
родопользования и охраны 
окружающей среды Антон 
Кульбачевский.
Антон Олегович, расскажите под-
робнее о незаконной вырубке на 
участке по Таманской улице.

Это не территория памятни-
ка природы Серебряный Бор. 
У арендатора участок распо-
ложен вблизи памятника, 
но не является особоохраня-
емой природной территори-
ей (ООПТ). В принципе, на 
своем участке любой балансо-
держатель имеет право осу-
ществлять вырубку. Просто 
для этой территории законо-
дательством наложены опре-
деленные ограничения. Ком-
пания обратилась за выруб-
кой 3200 аварийных и сухо-
стойных деревьев еще 
в 2010 году. 
➔ СТР. 3
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Наш SMS-портал поможет всем
Любой читатель газеты может отправить SMS по номеру
8 (929) 631-8-000 и пожаловаться на любую 
городскую службу. Или поблагодарить чиновника 
за быстрое и качественное решение проблемы ➔ СТР. 4

НАСЛЕДИЕ Сегод-
ня глава Департа-
мента культурного 
наследия Алек-
сандр Кибовский 
и министр культу-
ры Московской об-
ласти Антон Гу-
банков объявят 
о передаче столи-
це памятников 
культуры.

Профилактика простуды
Куриный бульон 

Обладает антибактериальными 
свойствами, поддерживает 
в норме уровень лейкоцитов 
в крови и «вымывает» заразу 

из организма

Лимон 
Содержит много 

витамина С, стимулирует 
выработку антител 
и интерферона, 

помогает правильной 
работе лейкоцитов, 
обладает сильными 
антиоксидантными 

свойствами

Чеснок 
Стимулирует иммунную 
систему, обладает 
бактериальным 

и противовирусным 
действием. 

Для профилактики 
достаточно 1–2 зубчиков 

в день

Оксолиновая мазь  
Оказывает 

антивирусное действие. 
Рекомендуется смазывать 
слизистые перед выходом 

из дома

ую ую
ает 

ьным 
сным ммммммм Оксо

Мед 
Улучшает 

обмен веществ, 
стимулирует иммунную 
систему. Достаточно 
одной столовой 
ложки в день

По данным портала SuperJob

Составляют ли мигранты из Средней Азии 
конкуренцию на рынке труда?

ЦИФРА ДНЯ

ПРОДОЛЖЕНИЕ ТЕМЫ ➔ СТР. 2

ПРОДОЛЖЕНИЕ ТЕМЫ ➔ СТР. 2

75%
Нет, не составляют

18%
Да, составляют

7%
Затрудняюсь 

с ответом
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Историческая усадьба Валуево — один из памятников, доставшихся Москве. Далеко не все памятники в таком хорошем состоянии, но скоро ситуация изменится
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Некоторые памятники, кото-
рые  приняты под охрану после 
расширения территории сто-
лицы:
● храм Казанской иконы Божи-
ей Матери в деревне Сосенки 
(село Сосенки, Новомосков-
ский административный округ, 
ранее — Ленинский район Мо-
сковской области);
● усадьба Красное (поселок 
Красное, Троицкий админи-

стративный округ, ранее — 
Подольский район Московской 
области);
● усадьба Щапово (поселок 
Щапово, Троицкий админи-
стративный округ, ранее — 
Подольский район Московской 
области);
● храм Святой Троицы в селе 
Филимонки (поселок Фили-
монки, Новомосковский адми-
нистративный округ, ранее — 

Ленинский район Московской 
области);
● Христорождественский храм 
(село Варварино, Троицкий ад-
министративный округ, ра-
нее — Подольский район Мо-
сковской области);
● ансамбль усадьбы Валуево 
(деревня Валуево, Новомо-
сковский административный 
округ, ранее — Ленинский 
район Московской области).

Какие памятники стали московскими
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Полицейская отставка генералов 
состоялась по графику

 ■ ОЛЕГ ФОЧКИН
 ■ oleg.fochkin@vmdaily.ru

От должности освобожде-
ны Александр Забегалов, 
возглавлявший Управле-
ние МВД по Ивановской 

области, Дмитрий Морозов, за-
нимавший пост первого замна-
чальника Департамента по ма-
териально-техническому и ме-
дицинскому обеспечению ве-
домства, Михаил Тюркин, ру-
ководивший Департаментом 
информационных технологий, 
связи и защиты информации 
МВД России, Андрей Флорин-
ский — первый замначальника 
Оперативного управления ми-
нистерства и Юрий Храпков, 
занимавший пост первого зам-
начальника Оперативно-поис-
кового бюро МВД РФ. По офи-
циальной информации пресс-
службы МВД, все они написали 

заявления об уходе по соб-
ственному желанию.
Одновременно Путин назна-
чил на должность начальника 
полиции Рязанской области 
Николая Пилюгина. Все 
остальные генералы были при-
ближены к Рашиду Нургалие-
ву. И их отставка — вполне ло-
гичное продолжение чистки 
кадров, начавшееся при новом 
министре Колокольцеве. 
Наиболее интересен в ряду от-
ставленных генерал-лейтенант 
Тюркин. В свое время он воз-
главлял специально созданный 
в 2006 году так называемый 
«грузинский отдел». Еще рань-
ше Тюркин работал первым 
замглавы ФМС. В 2010 году он 
стал президентом хоккейного 
клуба «Динамо», в котором 
играл и министр. Не исключе-
но, что отставка как-то связана 
с этой «непрофильной» дея-

тельностью генерала. Недавно 
Тюркин уступил этот пост но-
вому инвестору клуба Арка-
дию Ротенбергу, а сам занял 
должность вице-президента.
Состоявшиеся отставки — да-
леко не первые массовые пе-
рестановки в руководстве ве-
домства с момента прихода на 
пост министра внутренних 
дел экс-главы Московской по-

лиции Владимира Колоколь-
цева. Он уволил уже всех, кто 
занимался реформой ведом-
ства, и занялся ей почти 
с нуля, хотя официально это 
называется новым этапом. 
Так, одним из первых был уво-
лен генерал Смирный. Его на-
зывали идеологом реформы 
МВД и не раз критиковали за 
многие предложения, кото-

рые трудноприменимы «на 
земле». Конечно, и Нургалиев 
говорил, что одним наскоком 
реформу не проведешь. Но 
вряд ли он предполагал, что 
смена министра будет сопро-
вождаться столь массовой 
сменой руководителей.
К тому же перестановки сопро-
вождаются громкими сканда-
лами, связанными с многомил-

лиардными закупками техни-
ки. И не исключено, что они 
перерастут в уголовные дела. 
В свою очередь, глава профсо-
юза Московской полиции Ми-
хаил Пашкин считает, что пока 
качественных улучшений 
в МВД нет. А сам же глава МВД 
рассчитывает добиться ощути-
мых успехов в ближайшие не-
сколько лет. 
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ХОРОШИЕ НОВОСТИ

c Еленой 
Пугачевой

Справедливость восторжествовала! Обманутые доль-
щики стали получать свои квартиры. На территории 
Северо-Западного округа находится пять строитель-
ных объектов, по которым из-за неисполнения обяза-
тельств инвесторами-застройщиками пострадало не-
мало семей. К сегодняшнему дню свою жилплощадь 
обрели уже 380 дольщиков. В скором времени плани-
руется ввод жилого дома по адресу: ул. Генерала Бе-
лобородова, вл. 20–26, корп. 29, 30, где из 252 квартир 
80 будут предоставлены очередникам, а 69 — обману-
тым дольщикам. В этом же доме будут предоставлены 
квартиры еще 44 неудачливым соинвесторам, постра-
давшим при строительстве дома по улице Фабрициу-
са, вл. 22.

В этом году Пенсионный фонд выделил на адресную 
помощь малоимущим и одиноким пожилым людям 
14 миллионов рублей, еще 156 миллионов добавило 
правительство Москвы. Потратить их можно на покуп-
ку товаров длительного пользования: например теле-
визора, компьютера или мебели. На телевизор пенси-
онерам выделят 10 тысяч рублей, на компьютер или 
мебель — 15 тысяч, на холодильник или стиральную 
машину — 12. Кроме того, власти окажут помощь 
нуждающимся пенсионерам, оказавшимся в трудных 
жизненных ситуациях,  —  на восстановление домов 
в случае пожара или сложные медицинские опера-
ции. Чтобы получить субсидию, нужно подать заявле-
ние в управление соцзащиты по месту жительства.

Дольщикам вернули «метры» Пенсионеров ждет поддержка

Появилась возможность  со-
вершить экскурсию в созвез-
дия Андромеды и  Персея. 
Не выходя из дома. В такое 
путешествие приглашает 
Московский планетарий.  
Чтобы познакомиться 
с историей астрономии и по-
любоваться звездным не-
бом, требуется лишь зайти 
на сайт планетария. Откроет-
ся панорама в формате 3D. 
Прогресс не стоит на месте. 

Электронные записи стано-
вятся все более популярным 
сервисом в столице. С их по-
мощью уже 130 тысяч роди-
телей записали своих детей 
в кружки и секции. Быстро 
и удобно! Кстати, через Ин-
тернет можно оплатить и ус-
луги более чем 6,5 тысячи 
государственных учрежде-
ний! А раньше приходилось 
простаивать в очереди часа-
ми. Опять-таки прогресс.

Один клик 
до неба

Жизнь в режиме 
онлайн

Градостроительно-земельная 
комиссия г. Москвы одобрила 
проект планировки территории 
квартала 18б района Аэропорт 
(САО). Кстати, проект выявил 
дефицит мест в детских садах 
и школах на территории райо-
на. Теперь здесь предлагается 
построить новый детский сад 
на 140 мест, школу на 550 уча-
щихся, физкультурно-оздоро-
вительный комплекс (ФОК) 
и поликлинику.

Строительство и восстановле-
ние храмов идет полным ходом. 
В этом декабре в Теплом Стане 
будет достроен храм в честь Ка-
занской иконы Божьей Матери. 
Он возводится на месте церкви, 
взорванной полвека назад. Это 
не первая и далеко не послед-
няя «ласточка» — программа 
строительства 200 православ-
ных храмов развернута во всех 
округах. Возрождается духов-
ное пространство.

На севере города 
построят детсад

Возвращение 
утраченного

КАДРЫ  Вчера своим указом президент 
России Владимир Путин отправил в от-
ставку сразу пятерых генералов МВД 
России. Интересно, что это уже третья 
волна отставок в МВД, и все указы под-
писывались 30-го числа: в мае, июле 
и вот теперь в октябре. 

Только для жителей Москвы
Отправь SMS «ПОДПИСКА» на (929) 631–8–000.
Не надо идти на почту, почтальон сам придет в удобное время 
и оформит подписку.
Доставка начинается на третий день после отправки заявки

Подпишись 
на ежедневный 
выпуск всего 
за 180 рублей 
в месяц
При подписке на срок более 1 месяца 
стоимость каждого последующего 
месяца составляет 134 рубля.

Рогозин недоволен работой 
агентства Росграница

Главный санитарный врач 
Онищенко: маски — на лицо!

Вчера вице-премьер 
Дмитрий Рогозин под-

верг резкой критике работу 
Росграницы.  Выступая на рас-
ширенной коллегии ведом-
ства, он выразил недовольство 
использованием выделяемых 
средств и затягиванием сро-
ков сдачи объектов. 
«Анализ использования 
средств позволяет говорить 
о непрозрачности расходова-
ния средств», — заявил Дми-
трий Рогозин.
Он обратил внимание на та-
кие проекты, как проведение 
саммита АТЭС и подготовка 
Олимпиады в Сочи. Во Влади-
востоке из семи пунктов про-
пуска, предполагавшихся пе-
ред сдачей саммита АТЭС, 
сдан только один. В Сочи же, 
по словам вице-премьера, пе-

ренесены сроки открытия пун-
кта пропуска с 2012 года на 
2013 год.
«Кто даст гарантию, что в 2013 
году это все закончится?» — 
спросил Рогозин.
Замглавы правительства от-
метил высокий уровень расхо-
дов на центральный аппарат. 
Так, по его словам, в 2011 году 
на хабаровский филиал, в под-
чинении которого находятся 
35 пунктов пропуска, выделе-
но  53 миллиона рублей, а на 
центральный аппарат, кото-
рый не эксплуатирует ни од-
ного пункта пропуска, в том 
же году потрачено 405 милли-
онов. 
«Это такая «кавказская мате-
матика», — заявил Рогозин.
РУСТАМ ТАКТАШЕВ
r.taktashev@vmdaily.ru

С приходом холодов не из-
бежать всплеска заболе-

ваемости простудой и грип-
пом. Вчера главный санитар-
ный врач страны Геннадий 
Онищенко дал рекомендации 
россиянам: почувствовали, что 
заболели — не стесняйтесь на-
девать медицинскую маску, что 
продается в любой аптеке. 
— Когда начнется подъем (за-
болеваемости ОРВИ и грип-
пом), мы сообщим об этом — 
в магазинах, в метрополитене, 
за рулем собственного авто-
мобиля раздражайте окружа-
ющих наличием маски на ва-
шем лице. Во-первых, у жен-
щин глаза более загадочно 
смотрятся, во-вторых, вы за-
щититесь от гриппа и рекрути-
руете число злостных сторон-
ников сохранения своего здо-
ровья, — заявил главный са-
нитарный врач.  — Кокетни-
чать ни к чему, наоборот, ма-
ска на женском лице — это ак-
сессуар, подчеркивающий 
красоту и загадочность глаз, 

что повышает вероятность 
найти спутника жизни тем, 
кто пока этого не сделал.
Главная рекомендация — 
не проверяйте организм на 
стойкость, а иммунитет — на 
живучесть. Геннадий Онищен-
ко советует: одевайтесь по по-
годе. В дождь не забывайте 
зонтик, в мороз — шапку, 
шарф и перчатки. И, конечно, 
обязательно сделайте привив-
ку. Есть с кого брать пример: 
девять процентов россиян — 
чуть больше 13 миллионов че-
ловек, уже привились. 
— За базовую отправную точ-
ку мы принимаем, что все 
мы — сознательные люди, 
привились, и с хорошим на-
строением на работу, с груст-
ным — с работы: «Ах, как жаль, 
что закончился рабочий день». 
Выходите на улицу, позавтра-
кав, — советует Онищенко. — 
Желудок — не лучший помощ-
ник в преодолении гриппа. 
ЕЛЕНА МОТРЕНКО 
elena.motrenko@vmdaily.ru

Госдума: без знания русского языка 
мигрантов не примут на работу

 ■ РУСТАМ ТАКТАШЕВ
 ■ r.taktashev@vmdaily

В России принят Закон об 
обязательном экзамене 
по русскому языку и рос-
сийской истории для ми-

грантов. Согласно документу 
мигранты, получающие разре-
шение на работу в России, 
должны будут получать серти-
фикат о знании русского язы-
ка, если их род деятельности 
будет связан с контактами 
с местным населением. О том, 
что именно он должен знать об 
истории нашей страны, пока 
не уточняется. Это проект.
Закон вступит в силу с 1 января 
2015 года. В первую очередь 
это коснется мигрантов, рабо-
тающих в торговле, ЖКХ и сфе-
ре бытового обслуживания. 
Принимать экзамены и выда-
вать сертификаты будут учеб-
ные заведения России. Полу-
чить нужный документ можно 
будет и за границей — в обра-
зовательном учреждении, 
включенном в специальный 
перечень. Их список определит 
Министерство образования. 

Также там должны разработать 
требования к уровню знания 
языка мигрантами и порядок 
проведения тестирования. 
За сдачу теста на знание языка 

придется заплатить. Стои-
мость услуги может составлять 
до пяти тысяч рублей. Оплачи-
вать экзамены будут сами ми-
гранты.

В ФМС России «ВМ» уточнили, 
что наличие сертификата бу-
дет являться обязательным ус-
ловием при получении разре-
шения на работу.   

Закон о транзитах 
составят к февралю

 ■ АНДРЕЙ КОЦ
 ■ andrey.kots@vmdaily.ru 

Вчера президент России 
Владимир Путин посетил 
съезд сотрудников Союза 
транспортников, в ходе 

которого поручил правитель-
ству до конца января 2013 года 
подготовить согласованный со 
всеми ведомствами закон 
о транзите. По словам присут-
ствовавшей на встрече Ольги 
Мельниковой,  гендиректора 
«Руссотра», этот закон был под-
готовлен много лет назад, но 
«застрял в ведомствах».
— Закон, который был бы зако-
нодательной базой, регулиру-
ющей эту деятельность, и кото-
рый бы обязывал все ведом-
ства — и федеральные, и регио-
нальные — соответствующим 
образом себя вести, безуслов-
но, нужен, — согласился Влади-
мир Путин. — Его нужно при-
нимать как можно быстрее.
Глава государства обратился 
к министру транспорта Макси-
му Соколову и спросил у него, 
как быстро можно подготовить 
этот законопроект и довести 
его до современных реалий. 
Тот ответил, что законопроект 
уже имеется и проходит меж-
ведомственные согласования. 
По его словам, сейчас дискус-
сия идет о том, нужен ли новый 
закон или можно обойтись 
внесением необходимых изме-

нений в законодательные 
акты. Министр подчеркнул, 
что окончательное решение, 
скорее всего, будет принято до 
конца года.
В связи с этим Путин поручил 
представить проект документа 
в конце января 2013 года 
и предложил сформулировать 
соответствующее поручение 
правительству России, чтобы 
представить проект закона.
Владимир Путин считает воз-
можным снизить величину та-
рифного коридора в обязатель-
ном страховании ответствен-
ности перевозчиков. «Далеко 
не везде в России все так хоро-
шо с безопасностью, как в Мо-
скве, — сказал он. — И перевоз-
чики должны чувствовать свою 
ответственность, но эта ответ-
ственность не должна быть за-
предельной, так же, как не 
должна быть запредельной пре-
мия для страховых компаний».
«Надеюсь, правительство соот-
ветствующим образом сориен-
тируется. Верхняя предлагае-
мая планка запредельная абсо-
лютно, нужно в минимум сдви-
гаться», — считает президент. 
Путин пообещал поговорить 
с коллегами из правительства 
и выразил уверенность, что 
они «найдут решение».
— Надеюсь, что мы и дальше 
будем работать бок о бок с Со-
юзом транспортников Рос-
сии,  — подчеркнул президент.

22 мая 12.10 Последняя коллегия МВД России, на которой Нургалиев и Колокольцев вместе обещали продолжить реформы

Трудовые мигранты не смогут получить разрешения на работу в России без сертификата о знании русского 
языка. Учиться они готовы, но кто будет преподавать целой армии рабочих из Средней Азии?

В газете «Вечерняя Москва» № 200 от 30.10.12, в материале 
«На Северо-Западе строятся дороги, жилые дома, детские сады 
и «народные гаражи» допущена неточность. Вместо: «Наконец, 
это пересечение с улицами Академика Скрябина и Пехотной», 
следует читать: «Наконец, это пересечение с улицей Пехотной».
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ЕКАТЕРИНА ЕГОРОВА
СТАТССЕКРЕТАРЬ 
ФМС РОССИИ

Фактор владения мигрантом 
языком страны пребывания — 
это важнейший фактор соци-
ально-культурной адаптации, 
без этого в любой стране жить 
очень сложно. Кроме того, че-
ловек не сможет элементарно 
общаться с той средой, в кото-
рой он находится: в силу незна-
ния языка он, естественно, вы-
зывает определенное отторже-
ние. Мы сами, попадая в иную 
языковую среду, все это на себе 
ощущаем. Сейчас на террито-
рии России при вузах созданы 
160 центров, которые могут 
принимать экзамен. Начата ре-
ализация «пилотного проекта» 
по преподаванию русского 
языка трудовым мигрантам на 
базе профессионально-техни-
ческих учебных заведений 
в Таджикистане и Киргизии 
в рамках домиграционной под-
готовки. При этом обучение там 
будет производиться бесплат-

но, на территории же России 
придется раскошелиться либо 
мигранту, либо его работода-
телю, либо же переселенцу 
придется выучить язык само-
стоятельно. По имеющимся 
у нас данным, до 20% мигран-
тов в России не знают русского 
языка. В первую очередь это 
приезжие из стран Централь-
ной Азии.

ЮРИЙ ПРОХОРОВ
РЕКТОР ГОСУДАРСТВЕННОГО ИНСТИТУТА 
РУССКОГО ЯЗЫКА ИМ. А. С. ПУШКИНА

С точки зрения государства, это 
правильная инициатива. При-
езжающие в страну и претен-
дующие на рабочие места 
должны владеть русским язы-
ком. Однако пока больше во-
просов, чем ответов. Главная 
проблема, на мой взгляд, как 
организовать тестирование 
представителей тех стран, с ко-
торыми у нас безвизовый ре-
жим. Еще одна проблема, ка-
ким образом организовать их 
подготовку к тестированию. 

Большинство граждан других 
стран, приезжающих без виз, 
живут закрыто, внутри своих 
диаспор. Надо сказать, что они 
достаточно быстро овладевают 
необходимым набором слов 
и языковых конструкций, необ-
ходимых им в повседневной 
жизни и в их профессиональ-
ной деятельности. Однако для 
тестирования этих знаний не-
достаточно. Кроме языка, как 
мне кажется, мигранты долж-
ны иметь минимальные знания 
о культуре страны и действую-
щих законах. Причем изучать 
это они могут даже на своем 
родном языке.   

БОГШОХ ЛАШКАРБЕКОВ
ПРЕДСЕДАТЕЛЬ ОРГАНИЗАЦИИ 
ТАДЖИКСКАЯ ДИАСПОРА НУР

Требование знания русского 
языка вполне справедливо. 
Если люди работают в стране, 
то они должны знать государ-
ственный язык. Но необходимо 
учитывать сферы, в которых 
приезжий планирует работать. 

Нельзя требовать одинакового 
владения языком от тех, кто со-
бирается работать на уборке 
улиц, и от тех, чья работа пред-
полагает постоянное общение 
с людьми, например, в гости-
ничном бизнесе или торговле. 
Если экзамены по знанию язы-
ка будут для всех одни, то, мне 
кажется, это будет несправед-
ливо. 

ЕВГЕНИЙ ЧЕРНОУСОВ
АДВОКАТ 

Совершенно правильная мера, 
и это один из способов ужесто-
чения миграционного законо-
дательства. Еще в бытность 
своей работы в МВД приходи-
лось сталкиваться со случаями, 
когда подозреваемые под тем 
предлогом, что не знают рус-
ский язык, затягивали рассле-
дование. Аналогично они по-
ступают в судебных процессах. 
При наличии сертификата 
о знании русского языка по-
добные отговорки уже будут 
бессмысленны. 

Мнения экспертов о необходимости знания эмигрантами русского языка
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Платные парковки помогут 
решить проблему пробок

С 1 ноября в столице поя-
вятся платные парковки. 

Располагаться они будут в цен-
тре города. Появятся также 
зоны с платным проездом и за-
претом стоянки. Напомним, 
Минтранс подготовил  законо-
проект, главная идея которо-
го — избавить город от автомо-
бильных заторов. Эксперты 
уверены, что сделать это мож-
но, создав зоны платных парко-
вок и ограничив движение на 
дорогах во время оппозицион-
ных митингов.  Чиновники 
Минтранса подсчитали, что на 
полную реализацию этого за-
конопроекта потребуется в об-
щей сложности 28 миллиардов 
рублей. Правда, многие экс-
перты не согласны с тем, что 
власти будут брать деньги за 
стоянку на дорогах общего 
пользования. Поэтому данное 
право закрепят в законода-
тельстве. Кстати, впервые 
«транспортный затор» получил 
определение. Теперь «проб-
кой» называется «состояние 
транспортного потока на 
участке автодороги протяжен-
ностью не менее 200 метров, 
характеризующееся средней 
скоростью движения менее 
10 километров в час и продол-
жающееся не менее 10 минут». 
ЭЛИНА КАЧКАЕВА
e.kachkaeva@vmdaily.ru

В зоопарке появятся парковки 
и театр механических зверей

 ■ ЖАННА ЛОКОТКОВА
 ■ zhanna.lokotkova@vmdaily.ru

Сергей Собянин одобрил 
проект перепланировки 
«старой» и «новой» терри-
торий Московского зоо-

парка, которому в 2014 году ис-
полнится 150 лет. В ближайшее 
время план реализации проек-
тов планировки будет вынесен 
на рассмотрение штаба по стро-
ительству правительства Мо-
сквы. «Это еще более серьезный 
документ, чем сам проект пла-
нировки, потому что он требует 
затрат и инвесторов, и горо-
да», — сказал мэр. 
Перемены начнутся в зоопарке 
поздней осенью. Они сделают 
место отдыха москвичей более 
современным и удобным. 
У зоопарка появится вход с ули-
цы Баррикадная, который раз-
грузит его главные ворота с во-
допадом. С востока к новому 
входу будет примыкать пави-
льон «Детского зоопарка», а с 
севера — павильоны с обезья-
нами. В рамках проекта запла-
нировано завершение строи-
тельства оранжереи, которое 
затянулось на десять лет. 
В зоопарке также появятся па-
вильон «Выездная секция и те-
атр прирученных животных» и 
театр механических зверей. По 
словам председателя Комитета 
по архитектуре и градострои-

тельству города Москвы Андрея 
Антипова, под этот театр будет 
отдано здание главного входа в 
зоопарк (конечно, после рекон-
струкции). А еще наконец-то 
появится новый мост между 
«старой» и «новой» территори-
ями. Ведь старый — шириной 
всего три метра — уже давно не 
справляется с нагрузкой. А ведь 
в выходные по нему проходят 
около 90 тысяч человек.
После реконструкции посети-
тели смогут выходить прямо к 
планетарию, чтобы совместить 
две познавательные прогулки. 
Наконец будут реконструиро-
ваны террариум и временный 
слоновник. Для посетителей бу-
дут оборудованы парковки на 
485 машино-мест и откроются 
рестораны.  А все непрофиль-
ные организации с территории 
зоопарка попросят на выход. 

ДЕНЬ МЭРА  Вчера на заседании сто-
личного правительства Сергей Собя-
нин утвердил проект перепланировки 
и реконструкции Московского зоопар-
ка. У него появится новый вход и театр 
механических зверей. 

Антон Кульбачевский: Тех, кто незаконно вырубает деревья, 
обязательно найдем и заставим высадить новые
СТР. 1 ➔
Но компании было отказано, 
кроме того, если бы они полу-
чили согласие на вырубку, то 
обязаны были бы выплатить в 
бюджет компенсацию в разме-
ре 100 миллионов рублей. На 
кону стояли большие деньги. 
И они ради «экономии» пошли 
на правонарушение. 
А что же будет теперь?
Нарушены и Административ-
ный, и Уголовный кодексы. 
Ущерб составляет 25 миллио-
нов рублей, что считается осо-
бо крупным размером. Скорее 
всего, будет возбуждено уго-
ловное дело. Сейчас по факту 
правонарушения устанавлива-
ются виновные лица. Необхо-
димо только дождаться реше-
ния суда, который и определит 
наказание. 
Такие правонарушения случают-
ся часто?
Нет. Случаи незаконной вы-
рубки бывают, но они редко 
превышают 50–200 деревьев. 
А такой масштабный случай, 
когда было вырублено более 
трех тысяч, я в своей практике 
не припомню. Понятно, что 
компенсация за каждое выру-
бленное дерево в городе до-
вольно ощутимая. Есть опре-
деленные схемы, которые при-
думывают недобросовестные 
балансодержатели террито-
рий, когда пытаются «хими-
чить». Но чтобы поступать так 
нагло и дерзко, как в этом слу-
чае, — таких ситуаций я не 
припомню. У нас так устроен 
закон, что невозможно соб-
ственнику участка запретить 
вырубать зеленые насажде-
ния. По закону он должен за-
платить деньги либо взять на 
себя обязательство высадить 
деревьев вдвое больше, чем 
вырубается. То есть существу-
ют денежная и натуральная 

компенсации. В некоторых 
случаях деревья подлежат обя-
зательной пересадке, а неко-
торые из них вообще запреще-
но вырубать. 
Как предотвратить такие случаи? 
Стоит привлекать больше лесни-
ков или полицейских?
В связи с тем, что в городе ле-
сов у нас нет, лесников привле-
кать нецелесообразно. А вот 
увеличить количество инспек-
торов хорошо бы, у нас сегодня 
всего 80 инспекторов на весь 
город. Подразделение эколо-
гической полиции сейчас от-
сутствует. Экологией занима-
ется обычный отдел внутрен-

них дел. В том числе участко-
вые, у которых нагрузка колос-
сальная. Есть, конечно, опре-
деленная озабоченность дан-
ной ситуацией. Но мы справ-
ляемся. На каждый объект 
наши инспектора приезжают с 
проверкой, когда необходимо 
закрыть порубочный билет. 
Когда инспектор приезжает на 
объект, он проверяет, что вы-
рублено, соответствует ли ко-
личество вырубленных дере-
вьев тому количеству, которое 
было указано в порубочном 
билете. Однако присутство-
вать на данном участке непо-
средственно на момент выруб-

ки практически невозможно.  
Наши инспектора занимаются 
не только зелеными насажде-
ниями, но контролируют и 
другие случаи нарушения при-
родоохранного законодатель-
ства. 
Может, стоит ужесточить законо-
дательство? Наказывать наруши-
телей жестче?
Я считаю, московское законо-
дательство в плане штрафных 
санкций в сфере защиты зеле-
ных насаждений и так одно из 
самых строгих, по сравнению с 
другими субъектами РФ. Пото-
му что в мегаполисе каждое де-
рево имеет свою ценность. 

Я бы не сказал, что надо уже-
сточать законодательство, а 
вот количество инспекторов, 
количество служб, которые 
следят за исполнением законо-
дательства, я считаю, надо уве-
личивать, развивать, в том 
числе, может быть, возродить 
экологическую полицию. Не-
смотря на всю критику, кото-
рая звучала в ее адрес, экологи-
ческая полиция все равно свою 
устрашающую роль для нару-
шителей играла.
Допустим, есть у меня участок, 
на котором растет 20 сосен. Я по-
лью их солью, а потом как сухо-
стой вырублю. Такое возможно?

Наши специалисты-дендроло-
ги проводят обследования де-
ревьев, и их довольно тяжело 
обмануть. Я бы никому не со-
ветовал такими вещами зани-
маться. 
На вас — по-человечески — про-
извела впечатление история с вы-
рубкой деревьев на Таманской? 
Я был удивлен наглостью и 
дерзостью. А еще — отсутстви-
ем разума у людей, которые это 
дело организовали. Они не по-
нимают, что есть аэрофото-
съемка, что мы всегда, в любой 
день можем определить, сколь-
ко деревьев было на участке. 
У нас есть доступ к спутнико-
вой информации. На что эти 
люди надеялись? Конечно, мы 
заставим их высадить деревья. 
И они их высадят. К тому же Се-
ребряный Бор защищает ак-
тивная общественность. И это 
как раз тот случай, когда власть 
и общественность сработали 
слаженно. Мы приехали по 
первому звонку, проверить. 
Все было в порядке, вырубка 
была только начата, и балансо-
держатель нас заверил, что вы-
рубает сухостойные деревья по 
выданным порубочным биле-
там. А потом за несколько дней 
все вырубил, да еще и пни вы-
корчевал, чтобы скрыть следы 
порубок. Но они не учли, что у 
нас в департаменте хранились 
документы еще с 2010 года, 
когда данная компания запра-
шивала порубочные билеты на 
3000 деревьев, и ей было отка-
зано. Кроме того, мы подняли 
данные аэрофотосъемки, где 
отчетливо видно, что некото-
рое время назад на данном ме-
сте был зеленый массив, а те-
перь проплешина. Поэтому 
хочу еще раз предостеречь тех, 
кто задумывается над анало-
гичными схемами незаконных 
порубок: даже не пытайтесь! 

НОВОСТИ ПРАВИТЕЛЬСТВА

Гостиница «Москвич», которая принадлежит городу, 
выставлена на продажу. Лот расположен недалеко 
от станции метро «Текстильщики». Москва планирует 
выручить за 16-этажную гостиницу от 590 миллионов 
рублей. Площадь здания — 8148 квадратных метров. 
Вместе с гостиницей продается и участок площадью 
3775 квадратных метров. 
Власти Москвы объявляли, что до конца года плани-
руется продать около 100 тысяч квадратных метров 
городской нежилой собственности. Это пополнит 
бюджет столицы примерно на 12 миллиардов рублей, 
сообщает пресс-служба московского Департамента 
имущества.

Незаконно установленные ларьки начнут свозить на 
специально выделенные для этого территории. Там 
они будут дожидаться своих владельцев. Такой пункт 
внесен в постановление, которое по инициативе Де-
партамента земельных ресурсов в ближайшее время 
собираются принять городские власти. 
«Торговые объекты будут вывозиться на штрафстоян-
ки до тех пор, пока предприниматель не придет и не 
предъявит свои права на них. Если предприниматель 
не приходит за ними в течение полугода, данные объ-
екты будут утилизованы», — прокомментировал но-
вую норму руководитель Департамента торговли и ус-
луг Алексей Немерюк. 

Продается гостиница 
«Москвич»

Ларьки начнут свозить 
на штрафстоянки

В Северо-Западном тоннеле 
планируют организовать ре-
версивную полосу, сообща-
ется на сайте Центра органи-
зации дорожного движения. 
Это несколько разгрузит до-
рогу: в утренние часы пик ав-
томобили, направляющиеся 
в центр, смогут занять четы-
ре полосы, а в область — 
две. Вечером — наоборот. 
Днем будут работать по три 
полосы в обе стороны.

В Северном Тушине расширят 
Химкинский бульвар и приле-
гающие к нему дороги. Так, 
 боковой односторонний про-
езд вдоль улицы Героев-Пан-
филовцев станет шире более 
чем на 11 метров. 
Сам Химкинский бульвар рас-
ширят на три полосы от улицы 
Сходненской до улицы Свобо-
ды. В будущем на севере Мо-
сквы также будет расширена 
Смольная улица.

Московские судебные при-
ставы арестовали часть 
спецтехники и автотран-
спорта компании «Дор-
строй» в связи с невыплатой 
Леноблбанку 23 миллионов 
рублей. Судебный пристав-
исполнитель наложил арест 
на 7 единиц спецтехники 
и 19 автотранспортных 
средств, принадлежащих 
компании «Дорстрой», со-
общает пресс-служба 
ФССП. 

Облегчить 
движение

Тушино: ставка 
на ширину

Арест за долгиc Екатериной 
Суминой

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Департамент СМИ 
и рекламы подал иск 
на антимонопольную службу

Вчера столичный Депар-
тамент СМИ и рекламы 

подал иск в арбитражный суд 
на Управление Федеральной 
антимонопольной службы по 
Москве. Причина заключается 
в неправомерном, по мнению 
департамента, возбуждении 
дела в отношении ведомства 
со стороны УФАС. Антимоно-
полисты считают, что департа-
мент нарушил Закон о защите 
конкуренции.  В ведомстве, 
в свою очередь, утверждают, 
что департамент отстаивает 
интересы города и москвичей. 
— Все дело в аукционе на экс-
плуатацию афишных стен-
дов, — обрисовал корреспон-
денту «Вечерки» сложившую-
ся ситуацию пресс-секретарь 
Департамента СМИ и рекламы 
Владимир Яковлев. — Мы вы-
ставляем на торги 
2496 мест во всех 
округах столицы од-
ним лотом. Именно 
из-за того, что мы 
разыгрываем кон-
струкции одним ло-
том, ФАС посчита-
ло, что аукцион 
ограничивает кон-
куренцию. В поне-
дельник они возбудили про-
тив нас дело, вчера мы напра-
вили заявление в суд уже на 
них — мы считаем действия 
ФАС незаконными. 
По словам Яковлева, действия 
департамента сокращают ве-
роятность прихода на рынок 
спекулянтов. Аукцион же дол-
жен состояться 2 ноября. 
— В аукционе будут участво-
вать две компании, — расска-
зал Яковлев. — Мы получили 
заявки от трех потенциаль-
ных участников, но один не 
прошел конкурсную комис-
сию. Из-за действий УФАС 
аукцион оказался под угрозой 
срыва. 

По словам Яковлева, в этом 
случае пострадает в первую 
очередь городской бюджет. 
— Антимонопольная служба 
говорит, что отстаивает инте-
ресы малого и среднего бизне-

са, но мы, со своей 
стороны, отстаива-
ем интересы города 
и его жителей, — го-
ворит пресс-сек-
ретарь. — К тому же 
как субъект Федера-
ции Москва вправе 
отстаивать свою по-
литику размещения 
рекламы. Ни о ка-

ком нарушении конкуренции 
не может быть и речи: мы при-
влекаем всех для участия 
в этом аукционе, любой жела-
ющий может в нем участво-
вать. Для этого нужно отве-
чать определенным техниче-
ским требованиям.
Дело Департамента СМИ бу-
дет рассмотрено в УФАС 
 сегодня. 
— Пока я не могу сказать, ког-
да в суде будет рассмотрено 
наше к ним дело, — добавил 
Яковлев. 
ВАРДАН ОГАНДЖАНЯН
v.ogandzhanyan@vmdaily.ru

АНАСТАСИЯ РУДАКОВА
a.rudakova@vmdaily.ru

ГОРОД ОПИРАЕТСЯ  
НА МИРОВЫЕ 
ТЕНДЕНЦИИ. 

В ПЛАНЕ УЛИЧНОЙ 
РЕКЛАМЫ 

РАЗВИТЫЕ СТРАНЫ 
ДЕЙСТВУЮТ, КАК 
И ДЕПАРТАМЕНТ 

СМИ

Аэрофотосъемка местности, 
сделанная в 2011 году (1) 
и в 2012 году (2), наглядно 
демонстрирует, как много 
было вырублено деревьев 
на участке неподалеку 
от Серебряного Бора

1

2

Московский зоопарк был открыт 
31 января 1864 года (по старому 
стилю) и назывался тогда зооса-
дом. Сейчас его территория со-
ставляет 21 с половиной гектар. 
А в его помещениях живут более 
8 тысяч животных.  Ежегодно зоо-
парк посещают около 2 миллио-
нов человек. Реконструкция зоо-
парка идет с 1992 года. 

Справка

Незаконная вырубка более 3 ты-
сяч деревьев зафиксирована на 
Таманской улице на северо-запа-
де Москвы. Участок площадью 
80 тысяч квадратных метров, где 
были вырублены деревья, 
по адресу: Таманская, 1, находит-
ся в аренде сроком на 49 лет 
у ООО «Виртус-Р». Департамент 
природопользования сообщил, 
что предварительная сумма ущер-
ба составила 25 миллионов ру-
блей. Предприятию были выданы 
порубочные билеты только на 364 
аварийных и сухостойных дерева. 
Все материалы переданы в след-
ственные органы. Будет возбуж-
дено уголовное дело по факту по-
рубки. Нарушителю предъявят 
штрафные санкции в рамках ад-
министративного дела. 

Справка

АНТОН МАКСИМОВ
БЫВШИЙ ГЛАВНЫЙ РЕДАКТОР 
АВТОМИРА 
Создание платных парковок — 
общемировая практика, кото-
рую пора внедрять и в России. 
В Европе (в той же Германии, 
например) вообще въезд 
в центр города платный. Поэто-
му и пробки там не такие страш-
ные, как в России. Что касается 
ограничения движения, то тут 
надо вначале отремонтировать 
все светофоры и настоятельно 
убедить работников ГИБДД за-
ниматься на дороге не админи-
стративной работой, а на самом 
деле регулировать движение. 
В этом случае, на мой взгляд, 
проблема пробок начнет как-то 
решаться.

СЕРГЕЙ АСЛАНЯН
НЕЗАВИСИМЫЙ АВТОЭКСПЕРТ 

Дело в том, что на Западе эта 
схема работает, потому что там 
есть альтернатива. Возьмите 
Париж. Все парижане знают, 
что в центр можно прекрасно 
доехать и на трамвае или авто-
бусе. А у нас в Москве обще-
ственный транспорт в центре 
ходит очень плохо. Получается, 
что альтернативы, кроме метро, 
практически нет. Но платные 
парковки — это хо рошо! 

Планировочная организация территории 
Московского зоопарка

ВТОРОЙ ВХОД В ЗООПАРК 
Новое строительство
Общая площадь — 3,0 т. кв. м.

ПОЖДЕПО
Снос (перебазирование)

РЕКОНСТРУКЦИЯ ОБЩЕСТВЕННОГО ЗДАНИЯ
Частичный снос (в зоне размещения проезда № 495)

МУЗЕЙ
Реконструкция, 
реставрация

КАФЕ ТЕРРИТОРИЯ ЗООПАРКА
Новое строительство
Общая площадь — 0, 256 т. кв. м

ТЕРРИТОРИЯ ДЕТСКОГО ЗООПАРКА
Реконструкция и новое строительство
Общая площадь нового
строительства — 0,475 т. кв. м

ПРОЕЗД №495 
(продолжение
Звенигородского 
проспекта)
Подземная автостоянка
Новое строительство
Общая площадь — 
6,4 т. кв. м (150 м/м)

ЗАО МОССТРОЙЭКОНОМБАНК
(в процессе строительства)

КАФЕ
Снос (зона размещения 
проезда № 495)

ПРОЕКТИРУЕМЫЙ ПРОЕЗД №495

УЛ. БАРРИКАДНАЯ

УЛ
. С
АД
ОВ
АЯ
К
УД
РИ
НС
КА
Я

УЛ
. Б

. Г
РУ
ЗИ
НС
КА
Я

УЛ. ЗООЛОГИЧЕСКАЯ

Жилая 
застройка

Нежилая 
застройка

Новое
строительство

Реконструкция

Снос

ПЕШЕХОДНЫЙ 
МОСТ МЕЖДУ 
ДВУМЯ 
ТЕРРИТОРИЯМИ 
ЗООПАРКА

ПАВИЛЬОН ЗООПАРКА 
СТАРЫЙ СЛОНОВНИК
Реконструкция

ОБЪЕКТ ТОРГОВЛИ
Реконструкция

РОССИЙСКАЯ МЕДИЦИНСКАЯ АКАДЕМИЯ 
ПОСЛЕДИПЛОМНОГО ОБРАЗОВАНИЯ
Снос (зона размещения проезда № 495)

ПАВИЛЬОН ЗООПАРКА
СТАРЫЙ ТЕРРАРИУМ
Реконструкция

АНДРЕЙ БЕРЕЗКИН
ГЕНЕРАЛЬНЫЙ ДИРЕКТОР 
АНАЛИТИЧЕСКОГО АГЕНТСТВА 
ЭСПАРАНАЛИТИК

Конечно, суду решать, кто прав 
и виноват. Но мне кажется, что 
департамент в данном вопросе 
прав. В большинстве развитых 
стран мира в отношении улич-
ной рекламы так и поступают. 
Город идет, опираясь на миро-
вые тенденции. Тем более что 
законодательство не запреща-
ет этого.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

ПЕРЕХОД К МОСКОВСКОМУ 
ПЛАНЕТАРИЮ
Новое строительство
Общая площадь — 0,7 т. кв. м.

ГОСТИНИЦА
Реконструкция с использованием 
чердачного пространства

ПОДЗЕМНЫЙ ГАРАЖ
Новое строительство
Общая площадь — 4,8 т. кв. м. 
(100 м/м)

Границы  разработки 
проекта планировки
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ДЕЖУРНЫЙ ПО ГОРОДУ

Мой сын в недоумении: три года назад продал машину, 
а недавно из налоговой инспекции пришло уведомление 
об уплате транспортного налога. Теперь ему нужно идти 
в налоговую инспекцию и доказывать, что машина ему 
не принадлежит?
Олег Сугробов 
Отвечает начальник отдела налогообложения физи-
ческих лиц № 2 УФНС России по Москве Александр 
Меньков:
— В этом году вместе с уведомлениями, в которых пе-
речислены необходимые к уплате налоги, мы стали 
присылать бланк ответа. Человек может написать на 
нем, почему он не согласен с начислением, и отпра-
вить по почте в свою инспекцию. Второй способ — 
зай ти на сайт ФНС РФ и воспользоваться сервисом 
«Обратиться в ФНС России». Все заявки рассмотрим. 

Очень радует, что в Москве сейчас широко проводятся ярмарки 
выходного дня и региональные ярмарки. На них можно по прием-
лемой цене купить свежие, экологически чистые продукты 
не только из разных регионов России, но и из ближнего зарубе-
жья, например, из Белоруссии. Единственное, что беспокоит меня 
и, наверное, других: проходят ли товары санитарный контроль, 
нет ли риска у покупателей?  
Илона Ящина
Отвечает пресс-секретарь Департамента торговли и услуг Мос-
квы Анна Сергеева:
— Вся продукция, реализуемая на ярмарках, проходит соответ-
ствующий контроль. В понедельник на нашем оперативном со-
вещании, где присутствовали представители всех префектур 
и городских служб, сотрудник Управления Роспотребнадзора 
по городу Москве подтвердил, что замечаний к продукции 
на открывшихся региональных ярмарках нет.

Проживаю в доме № 89а по Алтуфьевскому шоссе, часто 
хожу к остановке общественного транспорта в районе 
улицы Череповецкой, 22. Участок тротуара на пути напо-
ловину загорожен автомобилями. Пешеходам, особенно 
мамам с колясками, очень неудобно. Обращение к со-
трудникам полиции не помогло…
Эльвина Куницкая
Отвечает заведующий сектором ЖКХ управы Лиано-
зово СВАО Сергей Галишников:
— Запрос по этой проблеме к нам поступил, мы его 
рассмотрели. Принято решение поставить специаль-
ные столбики, которые будут препятствовать въезду 
автомобилей на тротуар. К сожалению, в 2012 году 
этого сделать не получится, потому что в бюджете 
на это средств не предусмотрено. Планируем оградить 
тротуар весной, с началом работ по благоустройству. 

Супруга лежала в 23-й городской клинической больнице. На-
вещал ее и был удивлен состоянием санузла. Унитаз без сиденья, 
в душевой — проблемы с краном, шторкой, крючками для одеж-
ды. Неужели администрации трудно навести порядок? 
Юрий
Отвечает заместитель главного врача 23-й городской больни-
цы Тамара Чурсина:
— Этот гражданин обращался к нам. У него не было претензий 
по поводу лечения жены, она тоже была довольна медицин-
ской помощью. А состояние санузла его беспокоило. По его 
просьбе мы поменяли шторки, добавили крючок. Все провери-
ли, взяли под контроль. Порядок там наведен. У нас старый 
корпус, естественно, нет туалета в каждой палате. Уже это, на-
верное, создает определенные неудобства. Но больных тем 
не менее у нас много. Нашу больницу ценят, у нас оказывается 
специализированная  медпомощь. 

Жаннат 
Идрисова

SMS 929 6318000Присылайте свои вопросы на наш SMS-портал, и наши дежурные ответят оперативно

Детей не похищали
Трое детей, о похищении кото-
рых на востоке Москвы сооб-
щалось вчера, не были украде-
ны. По данным полиции, в од-
ном из магазинов на Новоси-
бирской улице произошел 
конфликт между работодате-
лями и гастарбайтерами 
из Киргизии. Владелица мага-
зина увезла детей, и своих, 
и чужих, испугавшись за них, 
сообщили в столичном ГУВД. 
Местонахождение женщины 
устанавливается.
■
Задержать угонщиков 
одним ударом
Вчера благодаря бдительно-
сти граждан полицейским уда-
лось задержать автоугонщи-
ков. Семейная пара спугнула 
злоумышленников, пытавших-
ся угнать их машину. Когда 
преступники сели в автомо-
биль и попытались скрыться, 
женщина успела ударить 
по лобовому стеклу машины, 
в которой сидели преступники. 
Чуть позже потерпевшие за-
метили тот же автомобиль 
с характерными повреждения-
ми на стекле и вызвали поли-
цейских. 
■
Изменения в расписании 
МЖД
В праздничные дни, а именно 
3, 4 и 5 ноября, МЖД изменит 
график движения пригород-
ных электричек. 4 ноября поез-
да будут следовать согласно 
расписанию субботы, а 5 ноя-
бря — воскресенья. Также в это 
время будут курсировать уско-
ренные электропоезда повы-
шенной комфортности и меж-
областные поезда. 
■
Вай-фая станет больше
В столице скоро появится сеть 
публичного бесплатного wifi-
доступа ICQ wi-fi free. До конца 
ноября в столице будет развер-
нуто порядка 500 точек досту-
па. Большая их часть будет 
установлена в кафе и рестора-
нах, несколько точек намечено 
установить в московских пар-
ках. Отметим, что сейчас бес-
платный скоростной Интернет 
доступен на кольцевых станци-
ях метрополитена. 
■
Мокрый октябрь
Октябрь вошел в десятку самых 
щедрых на осадки месяцев 
за 130-летнюю историю метео-
наблюдений. Самое большое 
количество осадков в этом 
году выпало три дня назад, 
28 октября, — 39 миллиметров. 
А максимальное  количество 
осадков выпало 22 октября 
1906 года — 53,7 миллиметра. 

ХРОНИКА «Роман-газета» 
отпраздновала 
85-летие

 ■ ЕВГЕНИЯ КОРОБКОВА
 ■ eugenia.korobkova@ya.ru

Свой 85-летний юбилей от-
метила «Роман-газета». 
Пик ее популярности при-
шелся на 1980-е — начало 

1990-х годов, когда тираж дохо-
дил до двух миллионов экзем-
пляров. Издание появилось 
благодаря Максиму Горькому, 
предложившему выпускать «де-
шевую книгу для народа». Заве-
ты мэтра чтут здесь и по сей 
день. 
— В розницу номер стоит поряд-
ка 150 рублей. Дешевле совре-
менную прозу не купишь ни-
где, — отмечает главный редак-
тор Юрий Козлов. — У нас печа-
таются и Сенчин, и Шаргунов. 
И знаменитый роман «Патоло-
гии» Захара Прилепина впервые 
издали тоже мы. 
«Роман-газета» похорошела: 
обзавелась иллюстрациями, 
яркой обложкой, печатается на 
белой бумаге, а не на газетной, 
как когда-то. Неизменным 
остается одно: как и много лет 
назад, номера зачитывают до 
дыр. Тираж в четыре тысячи эк-
земпляров влет расходится по 
библиотекам. Что такое «Ро-
ман-газета», не приходится 
объяснять даже первоклассни-
кам. С некоторых пор легендар-
ное издание выходит не только 
в привычном нам взрослом, но 
и в детском  варианте. 

— Учитывая наши нынешние 
проблемы, эти четыре тысячи 
экземпляров равносильны че-
тырем миллионам, — так по-
шутила Елена Русакова, опыт-
нейший редактор «Роман-га-
зеты». 
Ей ли не знать о проблемах, 
которые ежедневно приходит-
ся преодолевать коллективу 
издания. Штат «Роман-газе-
ты» небольшой: всего 15 чело-
век. Урезание финансов не 
уменьшило количества рабо-
ты. Однако, невзирая на труд-
ности, два раза в месяц «Ро-
ман-газета» выходит к своему 
читателю. 
Здесь до сих пор выплачивают 
авторские гонорары и вычиты-
вают весь «самотек».
— Мы заинтересованы в новых 
авторах, — не скрывает Юрий 
Козлов, — и особенно любим 
большую российскую провин-
цию. Ту, где живут Валентин 
Распутин, Василий Белов... 
Многие наши авторы прислали 
нам рукописи наудачу. У них не 
было денег даже на билет до 
Москвы...
Поздравить легендарное изда-
ние пришел главный редактор 
«Вечерней Москвы» Александр 
Куприянов. Он вручил «Роман-
газете» подарок и поздравил 
коллег с праздником. Заметим, 
что большая часть редакции 
«Вечерки» — давние и предан-
ные читатели «Роман-газеты».

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Редактор Елена Русакова (в центре), главный редактор «Роман-газеты» 
Юрий Козлов (справа), генеральный директор издания Ольга Листикова 
(слева) 
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 ■ КОНСТАНТИН ИСААКОВ
 ■ adv@vmdaily.ru

ВМоскве появились интер-
нет-курсы операторов 
МГТС и МТС для пожилых 
людей «Сети все возрасты 

покорны». Как сообщили ини-
циаторы проекта, всем желаю-
щим пенсионерам предоставят 
бесплатную возможность повы-
сить свою компьютерную гра-
мотность на курсах по навыкам 
пользования Интернетом.
«По прогнозам экспертов, ос-
новной прирост аудитории ин-
тернет-пользователей в бли-
жайшем будущем ожидается 
именно в старшей возрастной 
категории, — отметила дирек-
тор департамента корпоратив-
ной социальной ответственно-
сти и внутренних коммуника-
ций МТС Елена Серегина. — 
При этом многие зрелые люди 
испытывают трудности при ис-
пользовании новых технологий 
и зачастую не видят необходи-

мости в подключении к Сети, 
тем самым лишая себя доступа 
к целому ряду полезных серви-
сов, ограничивая собственные 
возможности. А ведь достаточ-
но объяснить, что Интернет — 
это просто, научить своих близ-
ких тому, что умеешь сам. Как 
один из крупнейших 
интернет-провайде-
ров мы видим свою 
социальную миссию 
в том, чтобы обеспе-
чить равный доступ 
в цифровой мир лю-
дям всех возрастов». 
Включение в эту про-
светительскую рабо-
ту компаний МГТС и МТС по-
зволит расширить их охват. 
В курсе шесть занятий по самым 
важным навыкам (навигации, 
поиску, пересылке электрон-
ных писем, общению в социаль-
ных сетях, пользованию порта-
лами госуслуг, досуга), а также 
по правилам сетевой безопас-
ности. Первые выпускники кур-

сов уже получили дипломы: две 
недели пожилые люди изучали 
современные информацион-
ные технологии и возможности 
Интернета.
— Моя жизнь теперь стала го-
раздо разнообразнее, — поде-
лилась своими впечатлениями 

от курса московская 
пенсионерка Вален-
тина Иванова. — 
Я могу в Сети об-
щаться с моими вну-
ками: мы пересыла-
ем друг другу фото-
графии, общаемся 
в соцсетях; повидала 
в Сети много знако-

мых. Недавно записалась в по-
ликлинику через Интернет».
МГТС реализует крупнейший 
проект по замене медного теле-
фонного кабеля на оптический. 
Сеть GPON станет «цифровой 
платформой Москвы», заложит 
основу для дальнейшего разви-
тия столицы. К 2015 году техно-
логия, позволяющая переда-

вать данные на скорости до 
1 Гбит/секунду, придет в каж-
дую московскую квартиру. Это 
значит, что все москвичи полу-
чат доступ к самым последним 
возможностям Интернета, ин-
новационным сервисам («ум-
ный дом»: видеонаблюдение, 
охрана, телеметрия). 
Важной социальной задачей яв-
ляется то, чтобы воспользовать-
ся новыми возможностями мог-
ли все жители Москвы, незави-
симо от возраста. 
«Оптическая сеть, которую мы 
создаем сегодня, заложит осно-
вы дальнейшего развития горо-
да с точки зрения коммуника-
ций, — пояснил генеральный 
директор МГТС Андрей Ер-
шов. — Оптика от МГТС придет 
практически во все квартиры 
столицы. И для нас очень важ-
но, чтобы каждый москвич, 
включая и людей старшего воз-
раста, был с Интернетом и уве-
ренно чувствовал себя в совре-
менных сетевых технологиях».

Пенсионеры смогут бесплатно повысить 
свою компьютерную грамотность 

ПЕРВЫЕ 
СЛУШАТЕЛИ 
КУРСА 

ПО ПОВЫШЕНИЮ 
ИНТЕРНЕТ
ГРАМОТНОСТИ 
УЖЕ ПОЛУЧИЛИ 
ДИПЛОМЫ 

Метрополитен переведут 
с линий на маршруты

 ■ ДМИТРИЙ СЕМЕНОВ
 ■ dmitry.semenov@vmdaily.ru

А это означает, что, напри-
мер, после того как 
в 2015 году будет введен 
в строй первый участок 

контура от станции «Нижняя 
Масловка» на пересечении 
с Серпуховско-Тимирязевской 
линией метро до станции «Де-
ловой центр» на будущей Кали-
нинско-Солнцевской ветке, 
можно будет доехать от Алту-
фьева до Раменок, причем без 
пересадок. И это лишь один из 
возможных маршрутов.
— Маршрутизация в Москов-
ском метрополитене существу-
ет уже давно, — рассказал «ВМ» 
заместитель руководителя 
пресс-службы Департамента 
Иван Мучак. — Например, на 
Замоскворецкой линии часть 
поездов шла до станции «Ка-
ховской», другая — до «Крас-
ногвардейской» (сегодня — до 
«Зябликова»  — Прим. авт.). 
Точно так же маршрутизиру-
ются и поезда на Филевской ли-
нии: один поезд идет до «Кун-
цевской», следующий — до 
«Выставочного центра». Также 
могут быть маршуртизирова-
ны и поезда на линиях, пересе-
кающихся с Третьим переса-
дочным контуром.

Экспресс для метро 
Так, после строительства второ-
го участка пересадочного кон-
тура — от «Нижней Масловки» 
до «Авиамоторной» — появится 
возможность пропускать поез-
да от «Речного вокзала» до «Но-
вокосинской», хотя произойдет 
это не ранее 2016 года. А в 2018-
м, когда замкнется участок Тре-

тьего пересадочного контура от 
«Кунцевской» до «Проспекта 
Вернадского», легко будет до-
браться из Митина до Саларье-
ва.
К слову: по такой схеме сегодня 
работают метрополитены мно-
гих городов мира: например, 
в Нью-Йорке или Париже, пре-
жде  чем зайти в вагон, небеспо-
лезно посмотреть расписание 
и уточнить, куда все-таки идет 
тот или иной состав.
Главный плюс такого нововве-
дения — никаких пересадок на 
первом и втором пересадочных 
контурах, которые сегодня 
и без того сильно перегружены. 
Решать, по каким маршрутам 
пускать поезда, будет метропо-
литен.
А в перспективе, сказал Иван 
Мучак, благодаря таким хор-
дам — которые к тому времени 
выйдут за МКАД — можно бу-
дет запустить экспрессные ли-
нии метрополитена. Другими 
словами — линии, у которых 
большие перегоны и мало оста-

новок. По которым с достаточ-
но большой скоростью жители 
московских окраин и населен-
ных пунктов за МКАД будут до-
бираться до нужной им точки. 
Причем не обязательно в цен-
тре города.
Правда, Московский метропо-
литен проект своего близкого 
будущего комментировать не 
готов.
— Необходимо сначала ввести 
в строй первый участок Третье-
го пересадочного контура, — 
сказал «ВМ» пресс-секретарь 
ГУП «Московский метрополи-
тен» Владимир Егоров. — А по-
том уже говорить о введении 
маршрутов.

Приоритет за Третьим 
пересадочным контуром
Напомним, что днем ранее поя-
вилась информация о том, что 
от строительства Третьего пе-
ресадочного контура решено 
отказаться в пользу четырех 
хорд. Так что пришлось Депар-
таменту строительства внести 

ясность. Что данный проект 
был и остается приоритетным.
Напомним, что на некоторых 
участках — например, на буду-
щих станциях «Деловой центр», 
«Петровский парк», «Нижняя 
Масловка», «Хорошевская» 
и ряде других — уже полным хо-
дом ведутся строительные ра-
боты: в 2014 году будут строить-
ся все участки Третьего переса-
дочного контура. В 2015 году 
будет сдан участок общей про-
тяженностью 12 километров 
и пять станций на нем. В 2016-м 
контур прибавит еще 10 кило-
метров и пять станций. По 10 
километров тоннелей сдадут 
метростроители в 2017 и 2018 
годах. А в 2020 году Третий пе-
ресадочный контур должен бу-
дет окончательно замкнуться. 
К этому моменту будет завер-
шено строительство и всех за-
явленных линий метро.
В общей сложности за 8 лет 
в Москве должно появиться 150 
километров новых линий ме-
тро и 75 новых станций.

ПЯТНИЦКОЕ ШОССЕ
РЕЧНОЙ ВОКЗАЛ

НОВОПЕРЕДЕЛКИНО

МИЧУРИНСКИЙ ПРОСПЕКТ ПРОСПЕКТ ВЕРНАДСКОГО

ДЕЛОВОЙ ЦЕНТР

НОВОКОСИНО

КАХОВСКАЯ

АВИАМОТОРНАЯ

САВЕЛОВСКАЯ

АЛТУФЬЕВО

КУНЦЕВСКАЯ

2018 год

2018 год

2015 год

2016 год

РУМЯНЦЕВО

ДИНАМО

Кольцевая линия 
метрополитена

Второе кольцо метро 
удастся замкнуть 
не раньше 2018 года

Первые хорды появятся на схеме метро в 2015 годуТРАНСПОРТ  Сто-
личный метропо-
литен ждут пере-
мены. Как сооб-
щил вчера Депар-
тамент строитель-
ства Москвы, пер-
вые участки Тре-
тьего пересадоч-
ного контура мо-
сковского метро 
будут использова-
ны как элементы 
хордовых линий. 

АЛЕКСАНДР 
САРЫЧЕВ
ДИРЕКТОР НИИ 
ТРАНСПОРТА 
И ДОРОЖНОГО 
ХОЗЯЙСТВА

Много лет назад, когда впер-
вые обсуждалась идея Третье-
го пересадочного контура, 
группа товарищей, которых 
я полностью поддерживал, 
предлагала сделать этот кон-
тур путем пересечения хорд, 
выходящих далеко за МКАД. 
Получился бы эдакий много-
гранник с хвостами. Тогда же 
предлагалось и ввести марш-
рутные поезда. В любом случае 
это хорошая идея, я ее поддер-
живаю.

ПАВЕЛ 
КОЗЛОВ
ГЕНЕРАЛЬНЫЙ 
ДИРЕКТОР 
ЛАБОРАТОРИИ 
ТРАНСПОРТНЫХ СИСТЕМ

Хорды, где бы они ни исполь-
зовались — в обычном авто-
мобильном транспорте или 
в метрополитене, — это всег-
да хорошо. Хорды повышают 
связность транспортных си-
стем. Но, естественно, пре-
жде чем вводить маршрутиза-
цию перевозок, необходимо 
будет произвести рассчеты — 
какие маршруты будут выгод-
ны, какие нет. И определить-
ся с основными направле-
ниями.

АНДРЕЙ 
БОЧКАРЕВ
РУКОВОДИТЕЛЬ 
ДЕПАРТАМЕНТА 
СТРОИТЕЛЬСТВА

Строительство Третьего пере-
садочного контура является 
приоритетным направлением 
деятельности до 2020 года. 
Участки ТПК будут вводиться 
в эксплуатацию поэтапно. 
До полного соединения всех 
участков кольца пересадоч-
ного контура отдельные его 
сегменты будут работать как 
хордовые направления. В ре-
зультате реализации проекта 
у пассажиров значительно 
расширится выбор маршрута 
движения, следовательно, 
повысится удобство и ком-
фортность передвижения, 
а соответственно, и сократит-
ся число пассажиров в часы 
пик в подвижном составе. По-
явится возможность маршру-
тизировать движение поездов 
по контуру.
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Взаимопонимание и языковые барьеры
КОЛЛЕКТИВНОЕ СОЗНАТЕЛЬНОЕ Каждую неделю по средам в рубрике «Гайд-парк» мы публикуем отзывы читателей на материалы наших журналистов, вызвавшие наибольший 
резонанс. В этот раз оживленные споры развернулись вокруг колонок, посвященных так называемому «закону 0+», который буквально диктует, с какого возраста нашим детям смотреть 
по ТВ «Золушку», а с какого — театральную постановку фонвизинского «Недоросля». Разумеется, самые горячие споры развернулись вокруг того, надо ли среднеазиатским 
гастарбайтерам учить русский язык, раз уж они работают в России, и чем был комсомол для нескольких поколений советской молодежи.

● ●  ●

У нас всегда все сходит с рук 
спортсменам, певцам, чинов-
никам, чьи дети на дорогах 
творят беспредел. Вопиющие 
факты безобразия. Надо жест-
ко реагировать на подобные 
случаи. Иначе вседозволен-
ность растет как снежный ком.

● ●  ●

Свою силу надо доказывать 
с равными противниками 
и в рамках спортивных соревно-
ваний. Сам много лет занимался 
различными единоборствами, 
поэтому знаю, о чем говорю.

● ●  ●

Отстранение тренера от работы 
за то, что его ученики воюют 
с мирными гражданами, — 
действенный способ. Правиль-
но! Правильно! Быстро бы 
вспомнили школу советского 
воспитания...

Комментарии

● ●  ●

Желание депутатов все заре-
гламентировать понятно. Толь-
ко все равно все останется на 
уровне бумаги и в массы не 
пойдет. Мигранты как разгова-
ривали по-своему, так и будут 
разговаривать. А «титульная» 
нация как злилась на это, так 
и будет злиться.

● ●  ●

Давно назрело: приезжающих 
сюда необходимо встраивать 
в нашу культуру, что без знания 
языка невозможно.

● ●  ●

Сделать так, чтобы гастеры вы-
учили русский, — не такая 
большая проблема, точнее, во-
обще не проблема. Но как убе-
дить или заставить их в присут-
ствии других людей общаться 
на русском, а не на родном?

● ●  ●

Сразу вспоминается положе-
ние русскоговорящих граж-
дан в Прибалтике. Проблема 
очень серьезная. Наши быв-
шие соотечественники бьются 
за то, чтобы их не притесня-
ли, — за право говорить на 
родном языке. А мы здесь, 
в России, не хотим слышать 
чужую речь… Политика двой-
ных стандартов!

● ●  ●

Язык — это стержень, на кото-
ром держится вся держава. Аб-
солютно все держится на язы-
ке. И про Вавилонскую башню 
довольно метко. А когда при-
езжие орут на своем языке че-
рез весь двор, это здорово бе-
сит. Так же как бесятся за гра-
ницей на нас, когда мы орем 
по-русски. Это даже не за-
кон — простая вежливость. 
«Больше двух — только 
вслух».

● ●  ●

В Советском Союзе проблем 
с титульным языком не было. 
Все говорили — и очень хоро-
шо говорили. Но быстро разу-
чились. По целому ряду при-
чин. Одна из которых — наша 
собственная мягкотелость. 
Наше «да ладно» и «а пусть». 
Я очень хорошо почувствова-
ла, как блюдется правило об-
щения на титульном языке 
в Штатах. Стоило заговорить 
с соотечественниками на рус-
ском, как американец (даже ес-
ли он был среди нас в един-
ственном числе) тут же твердо 
просил: «Пожалуйста, давайте 
говорить на понятном ВСЕМ 
языке». И мы переходили 
на английский. Собственно, 
ничего особенного в этом нет. 
Элементарная вежливость. 
А гастарбайтеров нужно учить 
вежливости, правилам поведе-
ния, нашим традициям и зако-
нам с первых дней появления 
их в нашей стране. Не лениться, 
поступать твердо, вежливо, не-
уклонно. Они понимают и усва-
ивают.

● ●  ●

Нам надо научиться себя ува-
жать. Не кулаками, не матом... 
А именно достойным и твер-
дым соблюдением правил. 
И требовать соблюдения этих 
правил от чужих, если уж они 
оказались у нас «в гостях».

● ●  ●

У нас планируют открыть язы-
ковые центры, а ведь обуче-
ние мигрантов русскому язы-
ку влетит в копеечку, что 
не очень-то справедливо. Поэ-
тому пусть гастарбайтеры учат 
у себя на родине русский, Тем, 
кому это удастся, — добро по-
жаловать. Я не представляю, 
чтобы кто угодно мог приехать 
в США с нулевым знанием ан-
глийского и его там усердно 
обучали бы.

Комментарии

● ●  ●

Мне как отличнице предложи-
ли вступить в комсомол в числе 
первых из класса. Спасло то, 
что у моей подруги была стар-
шая сестра-комсомолка, поде-
лившаяся своим грустным 
опытом («Одна говорильня»), 
поэтому совет: «Дура, что ли, 
на собрания ходи, взносы пла-
ти — зачем тебе это надо...» — 
оказался для меня очень дей-
ственным. Я, правда, плохо 
представляла, как я откажу 
специально обученным людям, 
но и тут помогла подруга: «Ска-
жи, что это очень ответствен-
но, пока ты не готова». Я бла-
годарна подруге за те два го-
да, которые я была избавлена 
от никому не нужной принуди-
ловки. Это были годы свобо-
ды, ощущения своей значимо-
сти в принятии собственных 
решений! Потом все-таки мне 
привертели его на грудь, этот 
значок, который до сих пор 
Долгополова крутит в руках, 
т. к. пригрозили плохой харак-
теристикой в вуз. До сих пор 
стыдно. Успокаивает то, что 
вышла из комсомола раньше, 
чем он развалился.

● ●  ●

У меня значка не осталось, но 
воспоминания о комсомоле то-
же вполне теплые. Но никако-
го единения комсомольского 
не было, не придумывайте. 
В комсомоле были все или 
почти все. А те, кто не был, все 
равно этого никак не ощуща-

ли, поскольку были плотно 
окружены теми, «кто был», 
а никакого «поражения в пра-
вах» у некомсомольца не было. 
Так что «не чувство комсо-
мольского плеча» это было, не 
единение, а всего лишь ваша 
молодость.

● ●  ●

Любовь, комсомол и весна! 
Бессмысленный БАМ и моло-
дой задор! Куда что подева-
лось? А все обменяли в итоге 
на счета в швейцарских банках: 
половина нынешних миллиар-
деров — родом из комсомола. 
Половина политиков — оттуда 
же. Первый секретарь н-ского 
райкома, принимавший меня 
в комсомол, стал первым 
в округе предпринимателем. 
Будете смеяться, но второй се-
кретарь — тоже (и до сих пор 
успешно трудится на этой ни-
ве). Почему школа коммунизма 
стала школой капитализма? 
Как? Когда? Вот тема!

● ●  ●

А вот интересно, зачем вы хра-
ните свой комсомольский зна-
чок? И вообще всю эту коробку 
с пуговицами, ведь наверняка 
он хранится в коробке с пугови-
цами. Где ему еще храниться? 
Да, кто-то искренне заблуж-
дался, но уже давно всем все 
ясно. Я понимаю, вспоминается 
этот день с любовью тому, кто 
верховодил тогда и сейчас. 
Но оболваненным массам чего 
ностальгировать?

Комментарии

Работа и волк Бокс 
вне ринга — 
удел слабаков

● ●  ●

Все дело в биохимии. Человек, 
может, и понимает все, что вы 
написали, но не может лучше 
работать: не хватает сил, чтобы 
напрягаться изо дня в день. 
Проще посидеть в соцсетях, 
посмотреть украдкой кино 
и т. п. Сейчас время субпассио-
нариев. 

● ●  ●

Но есть и еще один вариант. 
Когда человеку ставят такой 
план, выполнить который 
он не в состоянии. Тогда чело-
века заставляют гнать халтуру, 
чтобы план этот выполнить, ли-
бо человек испытывает серьез-
ное перенапряжение, в кото-
ром долгое время он прорабо-
тать не сможет. Тогда добросо-
вестный человек будет 
страдать, что у него не получа-

ется сделать хорошо, и если 
ему дать возможность, он будет 
выполнять свою работу каче-
ственно. Но среди работодате-
лей и правда попадаются люди, 
одержимые наживой. Безум-
ное стремление снизить из-
держки не может не сказаться 
на качестве работы.

● ●  ●

А мне кажется, все зависит 
от характера человека. Мы,  
люди старой закалки, не при-
выкли работать плохо. Было 
чувство стыда за свою работу. 
Не страха, а именно стыда. Мой 
муж за всю свою жизнь не сде-
лал того, за что было бы стыд-
но. И в работе, и в жизни. А моя 
старая свекровь, будучи полу-
слепой, вытирала стол по мно-
гу раз — одно и то же место. 
Не махнет, а вытрет на совесть. 
Знаю молодых, у которых нет 

рвения и ответственности 
за сделанное. Касается всего. 
Любой мелочи. Характер чело-
века формирует семья и только 
семья. Каков поп, таков и при-
ход. Конечно, бывают исключе-
ния, но редко.

● ●  ●

А что стараться, если зарплату 
и так заплатят и ее размер 
от вашей усидчивости не зави-
сит? Возьмите, к примеру, фут-
болистов сборной России: зар-
платы заоблачные, а результа-
та и стремления нет!

● ●  ●

Человек работает плохо, пото-
му что ему себя жалко. Ему 
жалко, что он потратит больше 
усилий, чем ему за это запла-
тят, или это вообще просто 
не окупится...

Комментарии

«Нельзя считать профессио-
нальные навыки спортсменов 
отягчающим обстоятель-
ством. Это как если скрипач 
ткнет кому-нибудь в глаз 
смычком — тоже профессио-
нальный навык».
Эту фразу написал Николай 
Валуев. Боксер-депутат. 
Она повергла меня в шок. 
Скрипач смычком пользуется 
для другого. Боксеру же про-
фессионалу этот навык дает-
ся для использования его 
на ринге или для добрых дел. 
А не для показухи и униже-
ния других. И отвечать 
за свои поступки должны 
по полной программе.

ОЛЕГ ГОВОРОВ
edit@vmdaily.ru

Цитата

По-моему, работать плохо — 
самое глупое занятие на све-
те. Особенно если ваша про-
фессия требует не только му-
скулов, но и серого вещества 
в голове.
Во-первых, работать плохо — 
это очень тяжело. Активный 
и осмысленный труд — раз-
влечение, а вялая и тупая 
имитация трудовой деятель-
ности — пытка. 

ДМИТРИЙ 
СОКОЛОВМИТРИЧ
edit@vmdaily.ru

Цитата

Тайная доктрина 
образования

● ●  ●

Проблема не в том, что ребе-
нок, посмотрев боевик, бросит-
ся колотить своего соседа по 
парте (ведь дети всегда дра-
лись, даже когда телевидение 
еще не изобрели). Проблема 
в том, кто с ним потом обсудит 
увиденное, поможет понять, 
что хорошо, что плохо, расста-
вит все точки над i. Именно 
в этом. 
Мы часто сетуем на то, что упу-
стили того или иного ребенка, 
что вседозволенность, Интер-
нет, телевидение воспитали 
из него монстра, а что мы сде-
лали для того, чтобы помочь 
ему ориентироваться в слож-
ном реальном мире? Всегда 
проще сказать, что кто-то ви-
новат, что-то не то по телеви-
зору показал… Не законы надо 
принимать, а детей воспиты-
вать, книжки с ними читать, об-
суждать, думать.

● ●  ●

Даже «Золушка» 1941 года вы-
пуска, с Яниной Жеймо, в кате-
гории 16+. 
А мне вот очень интересно, 
для какой возрастной катего-
рии предназначена передача 
«Званый ужин» на РЕН ТВ, где 
регулярно появляется нака-
чанная силиконом порноактри-
са и просто ночная бабочка 
Олеся Малибу и ее коллега Ка-
рина Барби. Это показывают 
во вполне детское время! 
И таких — много!

● ●  ●

В пятницу по ТВ будет показан 
мультфильм «Хвастливый мы-
шонок», рекомендованный ка-
тегории 0+. Советую всем раз-
будить к этому времени своих 
малышей, так как больше 
для них в этот день ничего 
не покажут...

Комментарии

Дочка собралась в театр 
на фонвизинского «Недорос-
ля» (школьная программа, 
да). Но не тут-то было. В учеб-
ное время — на 12 часов дня, 
когда уроков никто не отме-
нял, — пожалуйста. А с семи 
вечера классический спек-
такль вдруг приобретает ста-
тус 16+. Так что до свидания, 
дорогие школьники. Не вый-
дет у вас познакомиться в не-
урочное время с классикой.

ОЛЕГ ФОЧКИН
edit@vmdaily.ru

Цитата

ЯЗЫК КАК ИНСТРУМЕНТ / РИСУНОК ВЛАДИМИРА БУРКИНА

Язык до друга 
доведет

Однажды в Америке я был 
гастарбайтером. Ну, 
естественно, не в полном 
смысле этого слова: под-

рабатывал охранником, совме-
щая с учебой. Работа неслож-
ная — проверять документы 
у посетителей грузового аэро-
порта, который я охранял. Как 
и всякий прочий гастарбайтер, 
был я трудолюбив, исполните-
лен и довольно неприхотлив. 
Начальство было мной доволь-
но и в очередной раз похвали-
вало меня, как вдруг на гори-
зонте появился посетитель 
с родными чертами...
Обнюхались мы, значит, с зем-
ляком, оглядели друг друга 
и радостно разгово-
рились. Начальник-
американец, слыша 
русскую речь, недо-
вольно морщился. 
Но смолчал. Очень 
недовольно.
Только потом, спу-
стя время, я понял, 
почему начальник-
американец поморщился: 
в США официальный язык — 
английский. И находясь на ра-
боте, в официальных учреж-
дениях и в ряде других случа-
ев законом предписано разго-
варивать строго на титульном 
языке. И само собой, на по-
нятном. Для всех. И это нор-
мально.
Все знают библейскую исто-
рию про амбициозный проект 
по строительству Вавилонской 
башни до небес, чтобы до-
браться до самого Бога. Го-
сподь нарушил планы по ее 
строительству величественно 
и просто. Взял да и раздробил 
единый язык на тысячи наре-
чий, так, что архитекторы, 
прорабы и строители переста-
ли понимать друг друга. Ре-
зультат: строительство башни 

зависло так же наглядно, как 
и завершение работ по воздви-
жению небоскребов «Москвы-
Сити». 
Подсознательно раздражаются 
на иноземную речь и в присут-
ственных местах многие: не от 
ненависти или ксенофобии. 
А от дискомфорта, от непони-
мания.
В Италии к языковому вопросу 
относятся серьезно: в каждом 
городке этой прекрасной стра-
ны открыты бесплатные язы-
ковые центры для иностран-
цев, все общение в стране про-
исходит строго на титульном 
языке. К общению на ино-
странных языках относятся не 
очень приветливо, даже кофе 
лучше заказывать на итальян-
ском. Английский, русский 
и прочие языки noncapisco (не 
понимаю), даже если абонент 
вполне воспринимает.
Вот и у нас депутаты взялись за 

язык. В третьем чте-
нии уже принят за-
кон об экзамене на 
знание русского 
языка для мигран-
тов, занятых в сфере 
ЖКХ, торговли и бы-
тового обслужива-
ния. Дело нужное.
Вообще, языковая 

тема — скользкая. Как бы не 
обвинили в ксенофобии или 
чем-нибудь еще, столь же не-
приятном. Как объяснить, что 
ничего такого я в виду не 
имею, но хочется, чтобы при 
мне говорили на языке, кото-
рый я понимаю.
Когда двое переговариваются 
друг с другом на родном языке 
в присутствии других людей, 
невольно рождаются вопросы: 
уж не сговариваются ли о чем-
нибудь нехорошем? Или про-
сто кого-нибудь… критикуют? 
Между тем, как часто бывает, 
просто безобидно обсуждают, 
например, как будут отмечать 
предстоящий день рождения. 
Жаль, что никто не понимает. 
А то подсказали бы кафе поу-
ютней. 
И всем было бы лучше.

ЗАХАР АРТЕМЬЕВ
edit@vmdaily.ru

Никак не расстанусь с комсомолом

Как всегда 29 октября, 
если бы была жива со-
ветская власть, гремело 
бы отовсюду «Любовь, 

комсомол и весна» или «Не рас-
станусь с комсомолом — буду 
вечно молодым!» и много-мно-
го других бодрящих душу 
и сердце песен. Потому что от-
мечали бы день рождения ком-
сомола.
С позиций человека нового 
века комсомольская организа-
ция кажется рудиментом. 
Словно отпавший хвост у пер-
вобытного человека. Собра-
ния, отчетность, выбор-
ность — наводящие зубовный 
скрежет скуки обязаловки на-
вязанных решений. Не знав-
шим ВЛКСМ этого не понять. 
Хотя работа всех современных 
организаций построена по тем 
же самым принципам.
Но было в комсомоле и другое: 
дружба, единение, желание, 
если надо, и горы свернуть. 
Была ли необходимость в по-
следнем? Один мой знакомый 
рассказывал, с каким романти-
ческим порывом молодежь 
ехала поднимать целину. По-
том (как это бывает всегда) 
случайно обнаружилось, что 
зерно, собранное с огромным 
трудом, сгнило. Его накрыли 
поплотнее от дождя. И забыли 
вывезти… Но мы ж за ценой 
никогда не стояли… А еще был 
БАМ, на который все мечтали 

поехать. Комсомольские бри-
гады, слеты молодых ученых. 
Веселые до одури, звонкоголо-
сые, под гитару комсомоль-
ские свадьбы. Прополка капу-
сты, сбор кабачков, бескрай-
ние картофельные, хлопковые, 
льняные га — это тоже дела 
комсомола. Тяжелый утрен-
ний подъем, грубая куртка, ис-
точающая вчерашнюю влагу, 
тяжесть во всем теле и утрен-
нее солнце. Смех, песни, на-
дежность коллектива. Короче, 
единение. Да, нас никто не 
спрашивал, нравится ли нам 
такое постоянное общение 
друг с другом. И нравились ли 
все члены нашего комсомоль-
ского коллектива. Были мел-
кие стычки, девичьи дрязги, 
завистливые взгляды. Все как 
всегда в большом коллективе, 
каковым и была тогда любая 
комсомольская ячейка.
Ноябрьские демонстрации, по 
неосторожности сломанные 
древки портретов вождей, не-
избежные вызовы на общее 
комсомольское отчетно-вы-
борное собрание...
А потом как-то это все быстро 
завертелось, закрутилось и пе-
рестроилось, став историей.
Комсомольцы семидесятых… 
Мы не встречаемся в рестора-
нах. Не переписываемся в со-
циальных сетях. Даже не пере-
званиваемся. Но иногда, пере-
бирая ненужные вещи в шка-
тулке, обклеенной крымскими 
ракушками, я достаю со дна 
маленький комсомольский 
значок. И долго кручу его 
в пальцах. Нет, все-таки едине-
ние молодых людей должно 
быть. Только вот каким?

ИРИНА 
ДОЛГОПОЛОВА
edit@vmdaily.ru

ЯЗЫКОВАЯ ТЕМА  
СКОЛЬЗКАЯ. КАК 
ОБЪЯСНИТЬ, ЧТО 
ХОЧЕТСЯ, ЧТОБЫ 
ПРИ МНЕ ГОВОРИЛИ 

НА ЯЗЫКЕ, 
КОТОРЫЙ 
Я ПОНИМАЮ?

Работать плохо — это стопро-
центная гарантия того, что 
ты проживешь скучную и бес-
смысленную жизнь. После со-
рока тебе все начнет не нра-
виться. 
Сначала «эта страна», потом 
«этот город», потом «эти лю-
ди» — сперва чужие, а затем 
и свои: теща, жена, дети, дру-
зья, а в конце концов — 
вы сами. 

■
Но как понять, что ты работа-
ешь хорошо? Сказать себе 
самому? Слишком самонаде-
янно. Поверить начальнику? 
Тоже не годится. Довериться 
мнению родных и близких? 
Тем более. Я оцениваю свою 
работу не словами, а кожей. 
Когда ты идешь вперед, воз-
дух освежает тебе лицо, это 
прекрасно. А когда стоишь на 
месте — морда горит, хочется 
умыть ее холодной водой. Вот 
сейчас, кстати, именно такое 
состояние. Не знаю, почему. 
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В областном доходном доме 
можно будет снять небольшую 
квартиру за 15–16 тысяч рублей

 ■ ВЛАДИМИР РАТМАНСКИЙ
 ■ adv@vmdaily.ru

Жилье в столице очень 
дорогое, в области, 
конечно, оно дешев-
ле, но тоже отнюдь 

не бесплатное. Понятное дело: 
в Московском регионе обита-
ют 19 миллионов человек, 
«обители» в дефиците, оттого 
и цены атомные. 
Аренда квартир — также го-
ловная боль: государство 
не может мириться с тем, что 
получаемый от сдачи жилья 
доход не облагается налогом. 
Бабуля рассуждает иначе: пен-
сия маленькая, получу по-
тихому свою копеечку. Только 
рынок так не делается. 
Посудите сами, никакая бабуш-
ка официального соглашения 
на аренду жилья не заключит,— 
замечает министр правитель-
ства Московской области по до-
левому жилищному строитель-
ству, ветхому и аварийному жи-
лью Александр Коган.
— Наступили у нее 
некие форс-ма-
жорные обстоятель-
ства, пришла она 
к вам: «Все сынок, — 
говорит, — собирай 
свои манатки, раз-
думала я квартиру 
сдавать». И пошел 
этот «сынок» на все 
четыре стороны. Точно так 
же — с правами этой бабули. 
Набедокурил наниматель жи-
лья и уехал на все четыре сто-
роны, в суд обращаться в этом 
случае бесполезно. Мы хотим 
в корне ситуацию изменить. 
Для этого, заключив соглаше-
ние с Агентством по ипотечно-
му жилищному кредитова-
нию (АИЖК), собираемся ини-

циировать масштабный про-
ект по строительству доходных 
домов. 
Они были чрезвычайно рас-
пространенной формой бизне-
са в России начала прошлого 
века. Представляете себе: 
дома, в которых можно было 
снять квартиру, составляли 40 
процентов жилого фонда того 
времени! Скромная недорогая 
комната в таком доме стоила 
10–15 рублей в месяц. В сегод-
няшних ценах это сущие ко-
пейки — 2400–3600 рублей. 
Прикиньте: поручик получал 
тогда 80 рублей, квалифициро-
ванный рабочий в крупном го-
роде — 75–120, депутат Госду-
мы — 350. 
Коммерсанты сегодня относят-
ся к рынку арендного жилья 
крайне осторожно, объясняет 
министр. Причина на поверх-
ности — высокий уровень ри-
ска и налоговых обременений. 
Подмосковные власти хотят 
создать рынок арендного жи-
лья и привлечь сюда реальный 

бизнес. Для этого со-
глашение с АИЖК, 
которое предоста-
вило льготный 
длинный кредит на 
сумму в 10 миллиар-
дов рублей, и заклю-
чено. Его подписали 
вице-губернатор — 
председатель прави-

тельства Московской области 
Андрей Шаров и генеральный 
директор агентства Александр 
Семеняка. АИЖК планирует 
направить на эти цели 15 мил-
лиардов рублей в течение пяти 
лет. Причем работа будет нала-
жена на базе действующей 
в АИЖК программы «Арендное 
жилье». Она позволяет компа-
ниям получить ипотечный 

кредит на срок до 20 лет под 
10% для покупки доходного 
дома. Что очень важно: кредит 
предоставят только в том слу-
чае, если фирма не будет вести 
никакой другой деятельности, 
кроме эксплуатации этого 
дома и сдачи квартир в аренду. 
И если у властей к компании 
нет замечаний. 
Но для создания рынка этого 
мало. Как отмечает Александр 
Коган: «АИЖК и Институт эко-
номики города готовят боль-
шой пакет законодательных 

актов по арендному жилью. 
Вводится даже понятие доход-
ного дома. Если этот пакет до-
кументов будет принят, поя-
вится реальный законодатель-
ный фундамент, способствую-
щий появлению развитого 
рынка аренды квартир». 
Сегодня нужно устанавливать 
специальный налоговый ре-
жим для строительства доход-
ных домов, изменять норма-
тивно-правовые акты, регули-
рующие тарифы на подключе-
ние к сетям, чтобы сделать этот 

бизнес конкурентоспособным. 
Необходимы также поправки 
в Гражданский кодекс, подраз-
умевающие защиту нанимате-
ля и наймодателя. Срок аренды 
будет не ограничен: если нани-
матель не нарушает условия 
договора, он может снимать 
квартиру хоть всю жизнь.
Главный вопрос для простого 
смертного — цены. Эксперты 
подмечают: в области, недале-
ко от МКАД, однокомнатную 
квартиру можно снять в сред-
нем за 22–23 тысячи рублей. 

Александр Коган полагает: по-
явление доходных домов суме-
ет сбить цену на 30 процентов. 
Таким образом, арендовать 
22–26-метровую «однушку» 
можно будет за 15–16 тысяч
рублей. Неплохо, согласитесь. 
Конечно, столь серьезные про-
екты быстро не реализуются. 
Но министр говорит о возведе-
нии 150 тысяч квадратных ме-
тров арендного жилья за бли-
жайшие пять лет. Посчитаем: 
это порядка 3300–4500 квар-
тир. Для начала…

НЕДВИЖИМОСТЬ Власти Подмосковья 
планируют в ближайшие три-пять лет 
создать цивилизованный рынок аренд-
ного жилья. В области будут строиться 
доходные дома, цены в которых долж-
ны быть на треть ниже, чем сейчас в 
арендном жилье на рынке.

Такие доходные дома строили в Москве в начале ХХ века. Дом на ул. Покровке (1909). Архитектор В. Шервуд

НОВОСТИ

В Лобне пройдет Кубок России по вольной борьбе…
среди женщин. А что вы удивляетесь: сегодня уже не-
понятно, какой пол сильный, а какой слабый. В Италии, 
например, придумали фитнес на шпильках. Женщины 
занимаются и фрирайдом — катанием на сноубордах 
и лыжах по неподготовленным трассам. Самый полез-
ный из необычных видов спорта для женщин, пожа-
луй, стретчинг. Милых дам обучают искусству растяж-
ки: мышцы из деревянных становятся гладкими, эла-
стичными, послушными. Что касается дам-вольниц, 
в Лобне уже работает организационный комитет Куб-
ка. Кроме естественных в таких случаях пресс-
конференций, спортсменок, тренеров и зрителей ожи-
дает концерт. Вход на соревнования — бесплатный.

В ходе визита в Страну восходящего солнца делегации 
подмосковного правительства руководство автомо-
бильного концерна Toyota предложило построить в ре-
гионе завод по утилизации старых машин, причем обе-
щают возвести уникальное предприятие, какого в Рос-
сии пока нет. Инициатива Toyota была поддержана 
подмосковным руководством. Делегация корпорации 
в скором времени посетит Россию и осмотрит место, где 
предположительно может начаться строительство. 
Стоит напомнить, что в настоящее время Министерство 
промышленности и торговли разрабатывает проект, 
предусматривающий организацию в каждом регионе 
нашей страны производства по утилизации машин. 

Дамы и туше Тoyota намерена построить 
завод по утилизации машин

Наши бабули и дедули прорвались во Всемирную паутину.
 Недавно в Воронеже даже прошел Всероссийский чемпионат 
по компьютерному многоборью для пенсионеров! Самому стар-
шему из участников почти восемьдесят. Еще четыре года назад 
межрегиональная общественная организация «Ассоциация 
ветеранов, инвалидов и пенсионеров» запустила в России на-
циональные социальные программы «Бабушка-онлайн» и «Де-
душка-онлайн». Во многих регионах страны инициируются 
программы по развитию умения у старшего поколения пользо-
ваться компьютером. Вот и в Балашихе открылся компьютер-
ный консалтинговый центр. Бесплатный, заметьте. Освоят ба-
лашихинцы премудрости мышек и клавиатур, смогут здесь же 
воспользоваться государственными электронными услугами.

Валентина Башилова отметила 95-летний юбилей. С праздни-
ком звенигородскую жительницу поздравил президент России 
Владимир Путин. Поздравление В. Башиловой передал руково-
дитель общественной приемной при полномочном представите-
ле президента в Центральном федеральном округе в Москов-
ской области по г. Звенигороду Валентин Ермаков. Семью Баши-
ловых можно назвать уникальной: старшая сестра прожила
99 лет, брат — инвалид войны (!) жив-здоров в свои 97. На пен-
сию Валентина Трофимовна ушла в 76. Кстати, в прошлом году
в Подмосковье подсчитали число ветеранов, перешагнувших 
столетний рубеж. Их оказалось 139 человек. Заметим, что самой 
старой жительницей планеты признана грузинка Антиса Хвичка-
ва. Она ушла из жизни три недели назад на 133-м году жизни.

Пенсионеры Балашихи пошли
в Интернет

Президент поздравил 
долгожительницу

c Динарой
Камаловой

Каждый ребенок на планете должен иметь маму и папу
 ■ ВЛАДИМИР РАТМАНСКИЙ
 ■ adv@vmdaily.ru

Мама — единственное 
на земле божество, 
не знающее атеистов, 
заметил французский 

писатель Эрнест Легуве. А если 
это божество отняли, если нет 
и отца? Человек становится си-
ротой, приспособиться затем 
к жизни в обществе ему не-
сравнимо тяжелее. 
В нашей стране около 650 ты-
сяч сирот. В России на сегодня 
действует свыше четырех ты-
сяч детских домов. Но вот в по-
следнее время их количество 
начинает сокращаться. Мало 
того, уполномоченный при 
президенте по правам челове-
ка Павел Астахов неоднократ-
но заявлял, что к 2020 году их 
надо полностью ликвидиро-
вать. 
Как это, скажете вы, а куда де-
тишек девать? Это значит, что 
вы не в курсе о разработанной 
П. Астаховым федеральной 
программе «Россия без сирот». 
Детям нужны родители — кто 
ж с этим будет спорить? Госу-
дарство решило максимально 
стимулировать россиян к тому, 
чтобы усыновлять ребятишек 
или становиться им приемны-
ми родителями. Определен-

ных результатов добиться уда-
лось: за последние два года 
число сирот уменьшилось на 
50 тысяч.
В Подмосковье с 2007 года за-
крылось шесть детских домов, 
нынче их 48. На 675 человек со-
кратилось число детишек, вос-
питывающихся в этих учрежде-
ниях. По словам министра об-
разования Московской области 
Лидии Антоновой, на днях за-
крылся детский дом в Реутове. 
Там осталось всего 13 воспи-
танников, и их перевели в но-
вый детский дом в Егорьевске. 
Более того, в настоящее время 
в областных детских домах на-
считывается свыше 500 свобод-
ных мест. Мы обратились за 
разъяснениями к министру:
— Лидия Николаевна, а с чем 
это связано? Все-таки принять 
решение об усыновлении, 
стать приемной семьей очень 
непросто.
— Конечно, непросто, я соглас-
на. Но посмотрите, сейчас в на-
шем регионе порядка 2300 се-
мей воспитывает детей-сирот, 
и число этих семей неуклонно 
возрастает. В Подмосковье спе-
циально для этого создавали 
целую нормативную базу. При-
нято восемь законов, создана 
соответствующая материаль-
ная база. Разработана система 

финансовой поддержки семей, 
усыновивших ребенка или 
ставших приемными родите-
лями.
По словам Лидии Антоновой, 
в области выплачивают еди-
новременные пособия в случае 
усыновления малыша, покры-
вают расходы семей на отдых. 

Кстати, для воспитанников 
детских домов действуют так 
называемые подмосковные 
финансовые ноу-хау. Напри-
мер, только в Московской об-
ласти им предоставляют лич-
ные деньги. Покрывают расхо-
ды по обучению на курсах под-
готовки в вузы. Действует сти-

пендия губернатора — шесть 
тысяч рублей — для ребят, по-
ступивших в институт или кол-
ледж. Ежегодно на все эти цели 
областное правительство вы-
деляет три миллиарда рублей. 
Что касается Егорьевского дет-
ского дома, куда перевели де-
тей из Реутова, то его новое зда-

ние построили в этом году. Ком-
наты, где живут дети, рассчита-
ны на двух-трех человек. В зда-
нии оборудован спортзал, есть 
мастерские, кружки, действуют 
кабинеты психолога и логопе-
да. Ну а в Реутове в освободив-
шемся здании откроется дет-
ский садик на 115 малышат.

ЗАСТРОЙЩИКИ
СМОГУТ ПОЛУЧИТЬ 
ИПОТЕЧНЫЙ 
КРЕДИТ

НА СРОК ДО 20 ЛЕТ 
ПОД 10%

ДЛЯ ПОКУПКИ 
ДОХОДНОГО ДОМА

Количество детских домов в области неуклонно сокращается
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Подмосковные подростки 
осваивают кубинские пляжи

Роскошен все-таки ис-
панский язык. Послу-

шайте, как звучит: Sumérgete 
en el Océano Atlántico —
una canción. А перевод какой: 
нырнуть в Атлантический оке-
ан — это песня. Так действи-
тельно песня, и спеть ее по-
счастливилось сотне подмо-
сковных подростков, которые 
отправились на две недели на 
Кубу, 12 часов полета — и они 
будут на острове. Об организа-
ции отдыха областных ребят 
на острове власти договори-
лись еще летом в ходе встречи 
с кубинским послом в России 
Хуаном Вальдесом Фигероа. 

Поразительно, но эксперты 
четко подсчитали: «Как это
ни странно, содержание на 
Кубе, даже включая авиапере-
лет, будет дешевле, чем отдых
в Московской области».
Так или иначе, но пацаны 
и девчонки уже блаженствуют 
на кубинских пляжах.
Океан, конечно, надо заслу-
жить. На Кубу отправили
13–15-летних ребят  — побе-
дителей олимпиад, спартаки-
ад, творческих фестивалей 
и конкурсов. Хорошо быть ум-
ным и сильным, правда?
АНДРЕЙ КОРЗУН
adv@vmdaily.ru

Аэроплан начинался 
в Кучине

 ■ АНДРЕЙ КОРЗУН
 ■ adv@vmdaily.ru

В городе Железнодорож-
ном отметили 130-летие 
знаменитого русского 
ученого Дмитрия Рябу-

шинского. Ученый был сыном 
(кстати, восьмым ребенком 
среди 13 детей) одного из бога-
тейших людей дореволюцион-
ной России, купца Павла Рябу-
шинского. Дмитрий Павлович 
родился в 1882 году в Москве. 
Окончил с золотой медалью 
Московскую прак-
тическую акаде-
мию коммерческих 
наук. Затем учился 
в Германии, в Гей-
дельбергском уни-
верситете, где слу-
шал курсы по физи-
ке и органической 
химии. 
В начале XX века Рябушинский 
предложил своему учителю, 
великому русскому ученому 
Николаю Жуковскому, сред-
ства для постройки аэроплана. 
Тот убедил Дмитрия учредить 
лабораторию по аэродинами-
ке — без серьезных исследова-
ний в этой сфере строитель-
ство аэроплана было бы про-
блематичным. Основал лабо-
раторию Рябушинский, став-
шую впоследствии Аэродина-
мическим институтом, на тер-
ритории своей усадьбы «Кучи-
но». В оборудование института 
ученый вложил огромные по 
тогдашним меркам деньги — 
100 тысяч рублей. 
Позднее, в 1912 году, на съезде 
воздухоплавателей в Москве 

отмечали: «В настоящее время 
станция превратилась в науч-
ный институт, который по бо-
гатству приборов должен быть 
признан едва ли не первым 
в России. Приборы в Кучине 
дают возможность произво-
дить опыты в искусственных 
потоках воздуха, исследовать 
действие воздушных винтов, 
сопротивление воздуха». 
В 1919 году Дмитрий Рябушин-
ский эмигрировал — сначала
в Данию, затем во Францию. 
Здесь он стал доктором матема-

тических наук, про-
фессором, читал 
лекции по аэро- 
и гидродинамике 
в университетах Ев-
ропы. Знаменитого 
ученого немедлен-
но подрядили на ра-
боту в местном ми-
нистерстве воздухо-

плавания. Активно участвовал 
в деятельности лаборатории 
Института механики жидко-
стей Парижского университета. 
Основал во французской столи-
це научно-философское обще-
ство. Написал в эмиграции око-
ло 200 научно-исследователь-
ских работ. Умер ученый в 1962 
году. Похоронен на русском 
кладбище Сент-Женевьев-де-
Буа под Парижем. На памятни-
ке, установленном на могиле 
ученого, роль которого в разви-
тии воздухоплавания незаслу-
женно принижали, начертано: 
«Дмитрий Павлович Рябушин-
ский — член-корреспондент 
Французской Академии наук, 
основатель Аэродинамическо-
го института в Кучине».

Тридцать метров
и маленькая рощица

 ■ АНДРЕЙ КОРЗУН
 ■ adv@vmdaily.ru

На сайте правительства 
Московской области раз-
мещены новые регио-
нальные нормы градо-

строительного проектирова-
ния. Ну и что, хмыкнете вы, 
я, кажется, в архитекторы не 
собираюсь. А вот не надо так 
высокомерно относиться 
к иным документам. Вы разве 
не знаете, что у нас все регла-
ментируется? И уж тем более 
процессы, касающиеся за-
стройки городов и поселков. 
Что для вас крайне важно? 
Квартира, правильно? Дома 
теперь подразделяются на ма-
лоэтажные — от 4 этажей, 
среднеэтажные — от 5 до 8. 
Башни, то бишь многоэтажные 
сооружения — здания от
9 этажей. Норма обеспеченно-
сти жилой площади в средне- 
и многоэтажных домах уста-
навливается в размере 30 кв. 
метров общей площади на че-
ловека, в малоэтажных — 35. 
Или, к примеру, пошли вы в ма-
газин, набрали целую гору 
продуктов, а между тем соглас-
но норме остановка обще-

ственного транспорта должна 
находиться на расстоянии не 
свыше 150 метров от торгового 
центра или рынка, как, кстати, 
и железнодорожной станции. 
Чего вам не хватает в городе? 
Правильно, свежего воздуха. 
Расчетный показатель потреб-
ности в озелененных  террито-
риях в вашем любимом городе 
с населением, превышающим 
100 тысяч человек, составляет 
13,7 кв. метра на каждого. Ви-
дите, вам полагается малень-
кая рощица. Или такой важ-
ный показатель: минималь-
ный норматив наличия мест
в детских садах возрос до 40 
мест на одну тысячу жителей. 
Нормы еще предстоит утвер-
дить. Как заявил заместитель 
председателя правительства 
Московской области Роман 
Филимонов: «В настоящее вре-
мя мы проводим широкое об-
суждение новых норм с обще-
ственностью, консультации
с профессиональными участ-
никами строительного рынка 
и до 15 декабря принимаем 
предложения по внесению из-
менений в проект».
У вас есть идеи? Поделитесь 
ими с властями, вас услышат.

Камаловой
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Дмитрий Бертман: Мой театр —
это выстраданный ребенок 

 ■ РАМАЗАН РАМАЗАНОВ
 ■ r.ramazanov@vmdaily.ru

По признанию Дмитрия 
Александровича, его 
главная забота и самая 
заветная мечта сегод-

ня — как можно скорее въе-
хать в новое здание театра на 
Большой Никитской.
Когда же наконец оно будет сда-
но в эксплуатацию?  
У нас в стране проще выбить 
здание под развлекательный 
центр, ресторан или ночной 
клуб, нежели для культурного 
заведения. Наша стройка уже 
прозвана «диким долгостро-
ем». Первое постановление о 
реконструкции здания вышло 
15 лет назад. Стройка пережи-
ла четырех министров культу-
ры, трех руководителей Депар-
тамента культуры, успел сме-
ниться мэр города... Но я верю: 
театр непременно должен от-
крыться. Очень надеюсь, что 
пройдет какое-то время — и 
новое здание все же распахнет 
свои двери. 
Правда, что историю с переездом 
затеял бывший президент Фран-
ции Жак Ширак?
Верно. В преддверии визита в 
Москву Ширак одним из пун-
ктов своей культурной про-
граммы в российской столице 

указал посещение «Геликон-
оперы». Но служба ФСО отказа-
ла Жаку Шираку в связи с ава-
рийным состоянием здания те-
атра. Президент все же настоял 
на встрече с коллективом, и га-
ла-концерт русско-француз-
ской музыки по его инициати-
ве состоялся в посольстве 
Франции в Москве. Там присут-
ствовали первые лица государ-
ства. Тогдашний вице-премьер 
правительства Валентина Мат-
виенко, узнав о бедственном 
положении нашего театра, на-
писала письмо мэру Москвы 

Юрию Лужкову с просьбой рас-
смотреть дело «Геликон-опе-
ры». Здание действительно 
было в жутком состоянии: де-
ревянные перекрытия, кото-
рые никогда не реконструиро-
вались, катастрофическая си-
туация с куполом над залом, 
где все прогнило настолько, 
что люстра вот-вот грозила сва-
литься на головы зрителей. 
Здание ведь начали строить 
еще в XIX веке, потом его неод-
нократно перестраивали... 
Сегодня сроки сдачи нового зда-
ния уже обозначены?

Мэр Сергей Собянин говорил, 
что открытие состоится в нача-
ле 2013 года. Но получилось 
так, что его распоряжения не 
выполнялись вовремя. Работы 
по реконструкции периодиче-
ски замораживались по неиз-
вестным причинам. Сейчас 
вроде дело сдвинулось с мерт-
вой точки, нам назвали новые 
сроки — май 2014 года.   
А чем вам не любо здание на Но-
вом Арбате, где вы сейчас распо-
лагаетесь?
Всем!  Мы работаем в нечелове-
ческих условиях. У нас нет ре-

петиционной комнаты, всего 
две гримерные на труппу из 60 
человек и одна комната на хор, 
а это тоже 60 человек. В таких 
антирабочих условиях мы и 
творим. Место (театром его на-
звать не берусь), где мы сейчас 
временно обитаем, — это что-
то сюрреалистичное. Пред-
ставьте себе состояние зрите-
ля, которому, чтобы войти в те-
атр, надо миновать киоски с 
нижним бельем, бижутерией и 
выпечкой. А чтобы купить би-
лет, необходимо выписать за-
ранее пропуск, предъявив при 

этом паспорт. Такое иностран-
ному зрителю не привидится 
даже в страшном сне. А ведь к 
нам приходят и послы, и со-
трудники дипкорпусов многих 
стран, и даже президенты. 
Но, несмотря ни на что, мы де-
лаем премьеры. Ближайшая — 
оперетта-шоу «Кальманья» к 
юбилею Имре Кальмана. За-
тем «www.Нибелунг.ру» по 
опере Вагнера.  
Вы в 21 год взялись создавать 
оперный театр, в то время как 
ваши сверстники в лихие 90-е 
повально ударились кто в бизнес, 
а кто и в криминал.  
«Геликон» — это выстраданный 
ребенок. Это, если хотите, моя 
религия. Свои первые спектак-
ли мы репетировали в овощном 
магазине на улице Герцена, а в 
голодные 90-е, когда я работал 
в провинции, питался брусни-
кой со сметаной, которые поку-
пал у местных бабулек. Моя ба-
бушка рассказывала мне о тя-
желом военном времени. В 90-е 
я прошел что-то подобное. Это 
моя жизнь, моя судьба, и преда-
вать ее нельзя. 
Вы такой работоспособный, 
а произнесли как-то фразу о том, 
что ленивый человек — талант-
ливый человек. 
Абсолютно верно. Лень — 
признак таланта. Стопроцент-
но. Другое дело — работоспо-
собность, которая у меня на 
высшем уровне, но по сути 
я лентяй. Если бы я не ленился 
и работал в полную силу, я бы 
горы свернул. Ведь когда чело-
век ленится, он что-то приду-
мывает. 
У вас в друзьях есть простые 
люди или вы общаетесь исклю-
чительно с богемой?
В общении я всеяден. Иногда 
размышляю, кем бы я мог 
стать, если бы не стал режиссе-
ром. С удовольствием стал бы 
таксистом, люблю общаться с 
людьми. Или сидел бы за кас-
сой в супермаркете.

ЮБИЛЕЙ Сегодня 
45 лет художе-
ственному руково-
дителю  Москов-
ского музыкально-
го театра «Гели-
кон-опера» Дми-
трию Бертману. 
Корреспондент 
«ВМ» побеседовал 
с юбиляром. 

Дмитрий Бертман не скрывает, что сейчас все его мысли заняты одним: он мечтает, чтобы у «Геликон-оперы» появилось наконец новое здание

Телешоу «Настя»: 
пикируем к плинтусу

Когда пару месяцев назад 
Первый канал начал 
крутить трейлер к ново-
му шоу «Настя», ожида-

ния зрителей поднялись до не-
бес: ролик был классный, за-
мах, как говорится, готовился 
на рубль. Удар вышел — на ко-
пейку, да и то ломаную. 
Закрытие «Прожекторперис-
хилтон» вогнало его поклон-
ников в тоску, хотя на рассвете 
«прожектирования» мужская 
компания выдавала на-гора го-
раздо больше смехотворной 
словесной руды, чем на его за-
кате. Теперь брешь в юмори-
стических программах кое-как 
прикрывает «Вечерний Ур-
гант», хотя заменить 
честную компанию 
все же не способен: 
один ум хорошо, 
много — лучше. За-
латать дыру, образо-
вавшуюся в «смехо-
те», решили новым 
шоу — «Настя». И 
вот оно отмечает 
уже месяц своего существова-
ния. Хотя с первого эфира дело 
запахло провалом.
За границей подобный формат 
ТВ-передач называется one 
woman show. Но прибегают к 
нему нечасто. Ведь чтобы «дер-
жать» зрителей, да еще в тече-
ние часа, у экрана, нужно 
иметь великий актерский та-
лант. Возможно, эта способ-
ность дается человеку свыше, 
как она была дана Аркадию 
Райкину или Андрею Мироно-
ву, или тому же Геннадию Хаза-
нову, или Опре Уинфри.
Мы же вынуждены печально 
констатировать — экспери-
мент не удался даже тогда, ког-
да за дело взялась Нонна Гри-
шаева, одаренная актриса, ма-
стерица перевоплощений. Ее 
шоу «Нонна, давай!» просуще-

ствовало с сентября прошлого 
года по январь нынешнего и по-
чило в бозе как не оправдавшее 
надежд. И вот спустя год Пер-
вый канал решил не наступить 
даже, а прыгнуть на грабли. 
Заворотнюк, чья звезда взош-
ла после сериала про «пре-
красную няню», — женщина 
обворожительная, да и актри-
са, возможно, неплохая. Но до 
ведущей шоу она явно недотя-
гивает. И от этого тоскливо. 
Потому что ее попытки дер-
жать какой-то уровень пере-
дачи изначально обречены на 
провал: ведь у передачи и 
уровня-то не было, ибо замы-
сел — пуст.
Этой осенью — мне показа-
лось — на ТВ началась движу-
ха. По вечерам давали фильмы 
Гордона, возбуждая в зрителях 
мыслительный процесс, затем 
запустили психоделическое 
нечто «Без свидетелей», ново-

форматный сканер 
для душ мятущихся. 
Запустили вполне 
себе ничего шоу «Го-
лос», удивляя коли-
чеством неизвест-
ных талантов. В об-
щем, работали над 
форматом и его глу-
биной. И вдруг — та-

кое пикирование к плинтусу!
В шоу Настя бесконечно гово-
рит и шутит, но и натужные 
шутки, и надсадный смех в 
зале так навязчивы, что кроме 
сочувствия к старающейся вы-
дать что-то разэдакое Насте 
ничего не ощущаешь. 
При этом никто и никогда не 
имел возможности заподо-
зрить Заворотнюк в глупости; 
похоже, она стала еще одной 
жертвой непродуманности 
проекта. После критики, обру-
шившейся на шоу, поклонники 
Насти грудью поперли на за-
щиту любимицы. А ведь ее есть 
за что любить. Не за одну кра-
соту. Просто, наверное, талан-
ту нужно искать адекватное 
применение. Чтобы не было 
мучительно больно и стыдно 
за бесцельно... 

ОЛЬГА
КУЗЬМИНА
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ
olga.kuzmina@vmdaily.ru

ДЛЯ ТОГО ЧТОБЫ 
ДЕРЖАТЬ 

ЗРИТЕЛЕЙ, ДА ЕЩЕ 
В ТЕЧЕНИЕ ЧАСА, 
У ЭКРАНА, НУЖНО 
БЫТЬ КРЕАТОРОМ 
И ВЕЛИКИМ 
АКТЕРОМ

ЧАСТНОСТИ  На правах рекламы

 ● Кредитные карты! Помощь в 
получении для граждан РФ и МО. 
Помощь безработным. От 5000 
рублей. ООО «ЭкспрессФинанс».
Т. 8 (926) 891-47-57

 ● Деньги всем. Помощь в получе-
нии. Нужен только паспорт!
ООО «Витекс». Т. 8 (926) 334-39-42
РАБОТА И ОБРАЗОВАНИЕ

 ● И подработка. Т. 8 (926) 497-62-12
 ● Адм. 90 т.р. Т. 8 (495) 227-51-98
 ● Адм-р. 45 т.р. Т. 8 (903) 776-56-69

ЮРИДИЧЕСКИЕ УСЛУГИ
 ● Адвокаты. Возврат кв-р. Т. 210-25-63
 ● Адвокат. Т. 8 (917) 598-70-50

ТОВАРЫ И УСЛУГИ
 ● Апостиль adelinc.ru Т. 682-08-55

КОЛЛЕКЦИОНИРОВАНИЕ
 ● Купим книги. Т. 8 (495) 721-41-46 ●  Денеж. помощь. Т. 8 (925) 024-20-80

СТРОИТЕЛЬСТВО И РЕМОНТ

 ● Плиточник Т. 8 (916) 655-16-34  ● Строит-во.Ремонт. Т. 790-14-49

ПО ВОПРОСАМ 
РАЗМЕЩЕНИЯ РЕКЛАМЫ
ОБРАЩАТЬСЯ 
ПО ТЕЛЕФОНУ
8 499 5570403 
ДОБ. 132, 138
СЕДОВА ЕКАТЕРИНА, 
БОРИСОВА МАРИЯ

ПУНКТЫ ПРИЕМА
РЕКЛАМНЫХ 
ОБЪЯВЛЕНИЙ

«Авиамоторная»
☎ (495) 669-31-55

«Аэропорт»
☎ (495) 785-19-19

«Бауманская»
☎ (495) 647-00-15 

Окна ПВХ, all, балконы, лоджии 
из ПВХ и all, подоконники, отливы, 
откосы, москитные сетки. Гибкая 
система скидок. Гарантия 10 лет.
Срок 3–5 дн. Бесплатно: замер,
доставка, дизайн.

☎ 8 (495) 784-26-34,
    8 (495)773-46-86
www.stroyplast.info

НЕДВИЖИМОСТЬ
 ● Сниму комнату Т. 8 (495) 589-02-33
КРЕДИТЫ, ССУДЫ

 ● Деньги помощь! Т. 8 (985) 784-07-56
 ● Деньги. Помощь. Т. 8 (968) 688-08-88

ЗНАКОМСТВА
 ● Знак-ва для брака. Т. (499) 251-47-39
ЖИВОТНЫЕ И РАСТЕНИЯ

 ● Стрижка chubchik.ru Т. 649-49-71

 ● Аванс. Т. 8 (963) 674-33-82

МЕДИЦИНСКИЕ УСЛУГИ

И
ТА
Р
ТА
СС
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ГЛОРИЯ ГЕЙНОР 
«Павелецкая»

Космодамианская наб., 
52, стр. 8
Дом музыки
31 октября

19:00 700  4500  
Известнейшая певица в стиле 
диско, прославившаяся такими ком-
позициями, как I Will Survive и Never 
Can Say Goodbye, выступит в мо-
сковском Доме музыки. Прозвучат 
ее всемирно известные композиции 
и песни с последнего альбома.

МЕХОВАЯ ВЫСТАВКА
ПРОДАЖА

 «Мякинино»
65–66-й км МКАД
ТВЦ «Крокус Экспо», павильон 
2, зал 7 
1–5 ноября 
11:00
19:00

Дубленки и шубы можно будет 
приобрести с большой скидкой. 
В выставке в «Крокус Экспо» примут 
участие известные магазины и ме-
ховые фабрики Москвы и Санкт-
Петербурга, Тулы и др.

НОМИНАНТЫ ПРЕМИИ 
КАНДИНСКОГО

 «Кропоткинская»
Ул. Серафимовича, 2
Центр современного 
искусства «Ударник»
До 16 декабря
12:00
18:00 
Бывший кинотеатр «Ударник» при-
нимает у себя творения номинантов 
премии Кандинского. На вновь 
открывшемся пространстве можно 
увидеть проект «Вселенский раз-
ум» Николая Полисского, видео-
проекцию AES+F и инсталляцию 
Андрея Монастырского. 

СПЕКТАКЛЬ НЕ ХОЧУ, 
ЧТОБЫ ТЫ ВЫХОДИЛА 
ЗАМУЖ ЗА ПРИНЦА 

 «Пушкинская»
Тверской б-р, 22
МХАТ им. Горького
Режиссер Татьяна Доронина
В ролях: Андрей Чубченко, Максим 
Дахненко 
31 октября 

19:00 900  2200  
Яркий, музыкальный, красивый 
спектакль в постановке народной 
артистки СССР Татьяны Дорони-

ной. В нем есть все, что положено 
сказке, — вымысел перемежается 
с реальностью. 
Накал страстей, тонкий юмор и все-
поглощающая сила любви увлекут 
с первой минуты.

МЮЗИКЛ РУСАЛОЧКА
 «Пушкинская»

Пушкинская пл., 2
Театр «Россия»
27–28 октября 

19:00 900  3600  
История Ариэль в исполнении На-
талии Быстровой уносит в путе-
шествие между двумя мирами. 

Декорации и уникальное устройство 
сцены создают полную иллюзию 
того, что действие мюзикла проис-
ходит под водой. Чуть позже прямо 
на глазах у публики морское дно 
превратится в сушу.

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 4. Совокупность 
знаний, полученных в результате об-
учения. 7. Ловкий прием, хитрость. 
8. Мерило, образец. 11. Кондитерское 
изделие. 12. Группа выдающихся дея-
телей одной эпохи одного направле-
ния. 14. Город в Новгородской области 
на реке Кересть. 15. Река в Германии. 
17. Отверстие для усиления тяги внизу 
топки, печи, самовара. 18. Вымершее 
крупное морское пресмыкающееся 
с рыбообразным телом. 21. Шланг 
для подачи жидкостей, сыпучих или 
вязких веществ, газов. 23. Лицо, име-
ющее одинаковые с другим фамилию 
или имя. 24. В хоккее на льду: проброс 
шайбы через все зоны при равном 
количестве игроков. 25. Персонаж 
романа И. Тургенева «Отцы и дети». 
27. «Дубовая роща», «Утро в сосновом 
бору», «Рожь» (русский художник-
пейзажист). 28. В старину: слуга-вос-
питатель при мальчике в дворянской 
семье. 29. Цирковой артист. 

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. В карточных 
играх — карта или несколько карт, 
получаемых игроками сверх или вза-
мен сданных. 2. Полоса земли вдоль 
морского берега. 3. Балеты: «Лаби-
ринты», «Эскизы», «Пер Гюнт» (рус-
ский композитор). 5. Старый размяк-
ший гриб. 6. Душистая косметическая 
мазь. 9. Загадка, задача, требующая 
для своего решения догадливости, 
сообразительности. 10. Боковая, от-
ходящая в сторону часть пути, дороги, 
реки. 13. Наличие у потомка призна-
ков, свойственных его отдаленным 
предкам. 14. Разливательная ложка. 
15. Пирожное из заварного теста, 
начиненное кремом. 16. В информати-
ке — данные, хранящиеся на диске 
в сжатом виде. 19. Драгоценный ка-
мень зеленовато-голубого цвета. 
20. Гнетущая скука. 22. Потеря в весе 
при высыхании. 25. Мужской косме-
тический инструмент. 26. Движение 
воздуха.

Ответы на сканворд и кроссворд от 30.10.12
СКАНВОРД
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: Ромэн. Аут. Ерик. 
Бобик. Миди. Член. Мю. Пуща. Ассо. Коза. 
Обол. Имя. Пекарь. Округ. Лоу. По. Зёв. Гесс. 
Фига. Био. Иа. Игра. Глас. Юг. Нерв. Рабле. 
Сочи. Аура. Одр. Горе. Бак. Иж. Онегин. Вой. 
Егоза. Кувшин. Давос. Гроб. Нога. Фат. До-
минго. Кираса. Ком. Баул. Бас. Бег. Цунами. 
Ли. Нувориш. Рысь. 
ПО ВЕРТИКАЛИ: Обруч. Эмма. Ак. Точило. 
Лоно. Экю. Еда. Рис. Бекар. Имам. Сор. Обь. 
Зигзаг. Сепсис. Жлоб. Коса. Кофеин. Угол. 
Враг. Гиорсо. Игарка. Рю. Арба. Держава. 
Вор. Луи. Кононов. Эрг. Чейз. Дей. Гнев. 
Бриг. Овин. Акбар. Го. Осина. Автолик. 

Дадон. Офис. Табу. Саго. Омар. Ибис. Гул. 
Кай. Сев. Куш. Ци. Мы.
КРОССВОРД
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 4. Авдотка. 7. Ми-
манс. 8. Рыжова. 9. Недостача. 12. Полова. 
16. Калька. 18. Утрибка. 19. Тюрлюрлю. 
20. Бричкина. 22. Завозня. 23. Льгота. 25. Ге-
пард. 29. Автопилот. 30. Боцман. 31. Вагнер. 
32. Облатка.
ПО ВЕРТИКАЛИ:  1. Мастер. 2. Наручи. 
3. Кимвал. 5. Опасение. 6. Гвоздь. 10. Свет-
лость. 11. Балакирев. 13. Обитель. 14. Стел-
лаж. 15. Окарина. 17. Кавалер. 21. Торопыга. 
24. Гаврош. 26. Апогей. 27. Иванов. 
28. Болван.

Овен 21.03 — 20.04
Сегодня Овнам можно потратить 
на свои развлечения немного 
больше денег, нежели обычно. 
Впереди вас ждут неплохие зара-
ботки, поэтому смело отправляй-
тесь за покупками или на отдых.

Телец 21.04 — 21.05
Тельцам сегодня не стоит давать 
старт новым проектам или вести 
некие важные переговоры. День 
для этого будет неподходящим. 
Лучше посвятить его духовному 
самосовершенствованию.

Близнецы 22.05 — 21.06
Близнецам сегодня очень повезет: 
вы получите некую ценную ин-
формацию, напрямую связанную 
с вашим бизнесом или новым 
проектом. Грех будет не использо-
вать ее по максимуму.

Рак 22.06 — 22.07
Сегодня Ракам не стоит риско-
вать, особенно своими деньгами. 
Не играйте на бирже, не приоб-
ретайте акции, не подписывайте 
никаких соглашений и договоров. 
Лучше временно залечь на дно.

Лев 23.07 — 22.08
Львам сегодня не стоит напускать 
на себя серьезный и деловой 
вид — приветливая улыбка мо-
жет помочь вам в делах гораздо 
эффективнее. А вот кислой миной 
вы наверняка отпугнете потенци-
альных клиентов.

Дева 23.08 — 23.09
Девам нынче стоит ненадолго 
отложить дела и посвятить значи-
тельную часть дня отдыху. Он вам 
просто необходим, поэтому муки 
совести пусть вас не тревожат. 
Отдохнете, и снова за работу. Ре-
зультат не заставит себя ждать.

Весы 24.09 — 23.10
Сегодня будет везти Весам, биз-
нес которых связан с торговлей. 
Вы имеете все шансы получить 
хорошую прибыль, а также за-
воевать новых перспективных 
клиентов.

Скорпион 24.10 — 22.11
Скорпионам сегодня не стоит пре-
небрегать друзьями: возможно, 
именно они помогут вам в ско-
ростном подъеме по карьерной 
лестнице. Постарайтесь ни с кем 
из них не ссориться.

Стрелец 23.11 — 21.12
Сегодня Стрельцам ни в коем слу-
чае нельзя поддаваться апатии 
и лени. Не откладывайте ничего 
из того, что вы наметили на день. 
Постарайтесь настроиться на ра-
боту и успех.

Козерог 22.12 — 20.01 
Козерогам сегодня не следует 
спорить по тем деловым вопро-
сам, в которых вы мало разби-
раетесь. Ваша строптивость до 
добра не доведет, вы рискуете 
провалить дело, которым сейчас 
заняты.

Водолей 21.01 — 18.02 
Сегодня Водолеям следует го-
товиться к активной творческой 
работе. Пусть некоторые задания 
будут далеки от вашей привычной 
сферы, вы должны с ними спра-
виться. И доказать всем, что вам 
нет равных.

Рыбы 19.02 — 20.03
Рыбки сегодня будут излишне 
жесткими руководителями и при-
дирчивыми клиентами. Смягчи-
тесь, иначе рискуете нажить себе 
врагов. Действуйте более дипло-
матично и лояльно.

ДЕЛОВОЙ ГОРОСКОП

Борьба за счастье

Это из книги Паскаля 
Брюкнера «Вечная эй-
фория. Эссе о принуди-
тельном счастье»: «С тех 

пор, как целью жизни стал не 
долг, а благополучие, любая 
неприятность прямо-таки 
оскорбляет нас». Вообще-то 
это — о современном челове-
ке, который перепутал слова 
«хочу» и «обязан».
Когда-то бабушка на мое заяв-
ление, что Бог создал человека 
для счастья, как птицу — для 
полета, быстро охладила мой 
пыл, уточнив: «А почему ты ду-
маешь, что этот человек — 
именно ты? К тому же не все 
птицы летают — страусы, на-
пример».
Помнится, я даже обиделся на 
нее всей обидой десятилетне-
го ребенка. Можно столетия-
ми спорить о том, что такое 
счастье, и все равно вернуться 
к мысли, что у каждого — свое 
представление о нем. Мать 
счастлива, когда дети здоровы 
и у них все хорошо (а детям — 
по тридцать лет); больной 
счастлив, когда излечивается; 
писатель — когда приходит 
вдохновение, а созданное 
им — понимают; девушка — 
когда влюбляется; бездом-
ный — когда обретает жи-
лье… Но и без спора ясно, что 
счастье — это внутреннее со-
стояние, а не соответствие 
каким-то внешним критери-
ям. Как рай и ад не географи-
ческие понятия, а состояние 
души.

И тем не менее общественное 
сознание (как сумма индиви-
дуальных сознаний) почему-то 
агрессивно настаивает на том, 
что «за счастье надо бороться», 
что «человек должен быть 
счастлив». Бороться надо за 
мир во всем мире и против по-
вышения коммунальных пла-
тежей. А что касается «дол-
жен», то — кому? Если самому 
себе, то иди к зеркалу — тот, 
кто тебе мешает, живет имен-
но там. Вот с ним и борись. Но 
нет же, мы все чаще склонны 
винить других в том, что требу-
ет только собственного труда. 
Над собой. Потому что ком-
форт и гармония — не одно 
и то же.
Говорят, что идеология «обяза-
тельности счастья» — черта об-
щества потребления. А мы-то 
тут при чем? Это западные пен-
сионеры могут потреблять на-
копленное; а у нас пока обще-
ство первоначального нако-
пления. Но сознание уже — по-
требительское. И бог с ним, 
если бы оно распространялось 
только на материальные блага, 
это по нынешним временам 
уже нормально. Но вот одна 
знакомая сообщила, что будет 
«бороться за взаимную лю-
бовь», потому что все осталь-
ное для счастливой жизни 
у нее уже есть. И не согласи-
лась с тем, что ее любовь — 
сама по себе дар Божий; что 
тысячи людей так и умерли, ни 
разу в жизни не насладившись 
ею; что она и в невзаимности 
счастливее многих…
Не стану описывать все, что ус-
лышал в ответ. Но жалко стало 
того неизвестного, за которого 
(или с которым?) она отправи-
лась бороться во имя своего 
счастья.

ИВАН 
ПАНКЕЕВ
edit@vmdaily.ru

Теперь каждый день с 09.00 до 21.00 в газете работает 
call-center для приема обращений

499 5570400
Позвонив по этому номеру, вы сможете узнать о доставке газет, 
оставить свои пожелания и жалобы, узнать о сроках выхода 

еженедельного и вечернего выпусков. Мы ждем ваших звонков.
Давайте делать газету вместе!

ТОЧКА Сегодня точку в номере ставит жительница попавшего под удары стихии Нью-Йорка. Одетая в спортивные лосины, фуфайку и всепогодные ботинки, она демонстрирует навыки гимнаста на залитой 
мостовой Таймс-Сквер, в самом сердце Большого яблока. Облик энергичной гимнастки вкупе с видами пустынных нью-йоркских улиц и ощущением тотального бедствия сделали снимок одним из самых 

обсуждаемых в Интернете. Виновница переполоха, пожелавшая остаться анонимной, объяснила свой поступок тем, что хотела поднять дух людей. Действительно, город, переживший 11 сентября, ураган не сломит. 

ТеатрКонцерт Выставки
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